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Un hombre tranquilo
José Ligero habla sobre la gestión de sus delegaciones  en una

nueva  etapa política “demasiado polarizada” P16 a 18

■ No nos cansaremos de contar su historia y más
cuando se acerca la Navidad. El día 15 de diciembre se
celebra la quinta edición del sorteo de las rentas de las
tierras cedidas por Juan Galindo a la Fundación que
lleva su nombre... Un sorteo que permitirá que seis
familias vulnerables de la localidad pasen unas fiestas
“como dios manda” P4 a 6

Galindo o la mejor historia
de la Navidad vejeriega 

NAVIDAD La Fundación Juan Galindo realizará el sorteo de los lotes de tierra el día 15

LA MAGIADE LA NAVIDAD VA
TOMANDO CUERPO

Con el traspaso de coronas de los Reyes Magos de Oriente, la localidad se prepara para vivir
unas nuevas fiestas navideñas. Fiestas para las que el Ayuntamiento ha elaborado una

programación que comienza el 1 con el Belén Viviente organizado por el Grupo Scouts Edén
309 y el Encendido del Alumbrado Navideño  el día  a las 18.30 horas . PAG 7 a 9 
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Vejer se posiciona
contra la violencia
hacia las mujeres

Vejer de la Frontera se ha posi-
cionado, una vez más, contra la
violencia hacia las mujeres el
25 de noviembre. Así lo ha de-

jado claro este lunes un grupo de
alumnos del I.E.S La Janda, junto a la
corporación municipal y vecinos y ve-
cinas, así como representantes de las
asociaciones de mujeres, que se acer-
caron hasta la plaza del 25 N, donde tu-
vo lugar la lectura del manifiesto con-
memorativo de este día.

A continuación se guardó silencio por
todas las víctimas de esta lacra social con-
tra la que es necesaria actuar. 
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Ha dicho...
Oliva Quirós
Gerente de Bodegas Gallardo

Este año hemos apostado por ofrecer unas
clases magistrales con los productos más
emblemáticos de la zona”

El Mercado de Productos de la Janda se celebrará los días 6,7 y 8 de diciembre‘‘ ’’
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E
l síndrome de la niña buena es un término
psicológico que se utiliza para describir un
patrón de comportamiento que se observa
comúnmente en mujeres, aunque también

puede afectar a hombres. Este síndrome está re-
lacionado con la presión social y las expectativas
que se imponen desde la infancia, donde se ense-
ña a las niñas a ser amables, complacientes y ser-
viciales. En este artículo exploraremos qué es el
síndrome de la niña buena, sus características,
causas y cómo puede afectar la vida de quienes lo
experimentan.

¿Qué es el Síndrome de la Niña Buena?
El síndrome de la niña buena se refiere a una

serie de comportamientos y actitudes cuyo obje-
tivo principal es complacer a los demás. Las per-
sonas que lo padecen tienden a ser excesivamen-
te autocríticas, buscan la aprobación de los de-
más y evitan el conflicto a toda costa. Pueden
sentir que su valor como personas está ligado a
su capacidad de agradar a otros, lo que puede de-
rivar en diversos problemas emocionales y rela-
cionales.

Algunas de las características más comunes
del síndrome de la niña buena incluyen:

1. Baja autoestima: A menudo, la persona sien-
te que no es suficientemente buena a menos que
esté satisfaciendo las necesidades de los demás.

2. Miedo al rechazo: Esto puede manifestarse
en un temor constante a ser criticada o abando-
nada si no cumple con las expectativas ajenas.

3. Dificultad para poner límites: Las personas
con este síndrome suelen tener problemas para
decir “no”, lo que puede llevar a un agotamiento
emocional.

4. Necesidad de aprobación: Buscan constan-
temente la validación de los demás, lo que puede
hacer que ignoren sus propias necesidades y de-
seos.

Las consecuencias del síndrome de la niña
buena pueden ser profundas y perjudiciales. En-
tre ellas se encuentran:

• Relaciones insatisfactorias: La tendencia a
complacer a los demás puede llevar a relaciones
desequilibradas, donde las necesidades perso-
nales quedan desatendidas.

• Ansiedad y depresión: La presión constante
de ser “perfecta” y la falta de tiempo para sí mis-
ma pueden contribuir a la aparición de trastor-
nos de ansiedad y depresión.

• Dificultades para tomar decisiones: La nece-
sidad de complacer a los demás puede hacer que
la persona se sienta indecisa y confundida sobre
lo que realmente quiere.

El síndrome de la niña buena es un fenómeno
que afecta a muchas personas, particularmente
mujeres, y puede tener un impacto significativo en
su bienestar emocional y en sus relaciones. Reco-
nocer sus características y trabajar hacia un cam-
bio son pasos importantes para vivir una vida más
auténtica y satisfactoria. Si sientes que este síndro-
me resuena contigo, recuerda que no estás sola y
que existen herramientas y recursos disponibles
para ayudarte. La clave está en darte permiso para
ser tú misma, sin miedo al juicio de los demás. ■

Él rincón de la psicología

Purificación Fuentes
Psicóloga. Terapeuta Gestalt.

Experta en Intervención Social y Comunitaria

El síndrome de la
niña buena

Sube y baja

Y eso que lleva
muchos años como

concejal, pero es una
alegría entrevistar a alguien
que domina sus áreas

JOSÉ LIGERO | CONCEJAL DE PRESIDENCIA

Por su temple, su saber estar y su
perfil más técnico que político

La situación que rodea al
presidente Pedro Sánchez
requiere de mucha más
transparencia y muchas más
explicaciones... como mínimo

PEDRO SÁNCHEZ | PRESIDENTE DEL GOBIERNO

Koldo, Aldama, Ábalos, Lobato...
hacen falta muchas más explicaciones

El infiltrado

■ PP y PSOE, PSOE y PP... La tensión política
que se está generando en el pueblo debería
hacer reflexionar a ambos partidos. Son
muchos los vecinos y vecinas que nos dicen que
ya no quieren entrar en las redes sociales
porque les cansa y agobia ver tantos insultos y
batallas sin sentido. Incluso se ha trasladado a
la calle donde hablar de política es un ejercicio
de riesgo... Nuestro consejo es que los líderes
de las dos fuerzas políticas deberían sentarse y
hablar con el objetivo de rebajar la crispación
que no les beneficia a ninguno. Que se vean los
plenos y que se vean algunas de sus
publicaciones porque quizás así se den cuenta
del estupor que producen sus enfrentamientos.

Insistimos: hay que bajar el
clima de crispación

+La puntilla

■ Los periodistas estamos siempre
expuestos... Da lo mismo si la labor se
desarrolla en un medio de comunicación o en
un gabinete de prensa, siempre estamos
expuestos a la crítica por un lado, por otro o
por ambos. Pero por mucho que lo repitamos,
pocos acaban entendiendo que matar al
mensajero no es la mejor opción. Como
tampoco hay que buscarle tres pies al gato
para ver mala intención por todos lados. Las
críticas que ha recibido la responsable del
Gabinete de Prensa del Ayuntamiento por una
foto no son de recibo... Su trabajo es digno de
aplauso y debe quedar fuera de la política.

Lo de matar a los
mensajeros no mola

Este emotivo acto finalizó con un gran
aplauso y la determinación del munici-
pio vejeriego de seguir trabajando para
erradicar la violencia contra las mujeres.

Además, con motivo de este Día Inter-
nacional para la Eliminación de la Vio-
lencia hacia las Mujeres; este mismo lu-
nes 25 de noviembre, el Teatro Municipal
San Francisco acogió una mesa redonda
bajo el título ‘Testimonios Reales contra
la Violencia de Género’, en la que dos
víctimas compartieron su experiencia
personal, acompañadas por profesiona-
les y representantes institucionales que
explicaron los protocolos de actuación.
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El fenómeno DANA (Depresión Ais-
lada en Niveles Altos), también co-
nocido como gota fría, ocurre cuan-
do una masa de aire polar prove-

niente del norte de Europa se desplaza ha-
cia el sur, en este caso hasta Valencia, a
una altura de 7-9 kilómetros sobre el nivel
del mar. Debido a que el mar aún conserva
temperaturas agradables, se produce un
fenómeno de evaporación que humedece
el aire sobre el nivel del mar y lo hace as-
cender. Al llegar a la masa de aire frío, la
humedad que asciende se enfría, y el va-
por se convierte en agua, formando nubes
muy cargadas de agua, esos nubarrones
negros que aparecen en el cielo, pero en
cantidades enormes. Estas nubes, despla-
zadas por el viento hacia la costa, descar-
gan agua de manera torrencial en poco
tiempo sobre las zonas costeras y terres-
tres. Ningún sistema de alcantarillado es
capaz de evacuar tal cantidad de agua, por
lo que comienzan las inundaciones. Así,
quedamos aislados debido a la inundación
de carreteras, calles y caminos. El agua
tiende a volver al mar por el camino más
corto, que son los ríos y sus cauces; en la
Comunidad Valenciana, perteneciente a la
vertiente mediterránea, esta agua fluye na-
turalmente hacia el mar Mediterráneo, y
aquellos riachuelos se convierten en ríos
caudalosos que se desbordan e inundan
todo lo que encuentran a su paso (casas,
garajes, tiendas, locales, etc.), afectando a
las poblaciones más cercanas a la costa,
incluso si allí no ha llovido, lo que magni-
fica la catástrofe por el efecto sorpresa. 

A su paso, el agua arrastra también
grandes cantidades de barro, ramas, vege-
tación, coches, enseres de las casas afecta-
das y escombros, lo que dificulta salir de
las viviendas, tiendas, locales, garajes e
incluso vehículos atrapados, donde sus
ocupantes pueden llegar a ahogarse. En
las casas, al intentar taponar la entrada de
agua por debajo de las puertas para salvar

objetos de valor y documentos, el agua se
abre paso pese a nuestros esfuerzos, y co-
mienza a aumentar el nivel del agua rápida-
mente. Lo que usamos para taponar la entra-
da del agua ahora impide nuestra salida. A
esto se suma la entrada de barro, restos
arrastrados por la corriente y ramas que
pueden lesionarnos o atraparnos en medio
de tanto descontrol, provocando una trage-
dia. Lo ideal es evitar construcciones cerca-
nas a los ríos; recordemos que estamos muy
cerca de la laguna de La Janda, que en su
momento fue desecada, no se sabe con qué
propósito, pero que el agua podría reclamar
en cualquier momento, pues es su tendencia
natural, y ocasionaría también una grave
tragedia.

Los profesionales sanitarios tienen un pa-
pel muy importante en una situación como
ésta, más allá de la atención a los heridos.
Uno de los principales problemas es evitar
epidemias e intoxicaciones debido a la con-
taminación del agua por barro, basura, y ca-
dáveres de animales, que favorecen el des-
arrollo de microorganismos patógenos, apa-
reciendo patologías como la leptospirosis,
hepatitis A, tétanos, gastroenteritis y enfer-
medades transmitidas por mosquitos. Igual-
mente, se presentan problemas de salud
mental tanto en los afectados como en los
voluntarios y operativos, debido a falleci-
mientos y pérdidas de bienes, lo que puede
derivar en enfermedades de larga duración
provocando estrés y depresión. Una inter-
vención temprana, cercana y adecuada de
psicólogos es fundamental para evitar pro-
blemas psicológicos a largo plazo. 

La rápida actuación sanitaria y la movili-
zación de voluntarios sanitarios han evitado
la propagación de infecciones, siendo casos
leves los que se han tratado habitualmente
en Valencia, y se ha brindado una atención
psicológica eficiente. Eso sí, pocos videos y
selfies verán de médicos, enfermeros o psi-
cólogos; nuestra labor va de la mano de
nuestra profesión: somos médicos las 24 ho-
ras del día, los 365 días del año. ■

DANA y sanitarios
La victoria de Donald Trump es el triunfo

de un populismo cimentado en bulos y
desinformación, vale, de acuerdo. Los
ciudadanos han sido arrastrados por un

relato simple y efectivo, capaz de apelar a sus
miedos y resentimientos. Pero el problema no es
tanto que Trump gane elecciones, sino que la po-
lítica progresista o de izquierda o como quieran
llamarla, hace tiempo que perdió el rumbo.

El progresismo tradicional se ha ido volviendo
complaciente y abstracto. Las causas que de-
fienden—que aunque importantes, resultan a
veces desconectadas de los problemas reales del
ciudadano—han transformado su discurso en
un idioma ajeno para la clase trabajadora. Mien-
tras Trump explota el descontento económico, la
izquierda habla de lenguaje inclusivo, ecologis-
mo o corrección política, y se desentiende de las
luchas que inciden y  pueden cambiar la vida de
aquellos que no logran llegar a fin de mes. Ecolo-
gismo, feminismo, son luchas fundamentales
pero la guerra se lleva a cabo en un idioma que
pocos entienden. Poco importa el ibis eremita a
quienes tienen media familia en la cárcel, la otra
media metiéndose heroína y el resto en el paro.
La realidad es una buena ostia en la cara, es un
gargajo pegajoso que todo lo impregna... Enten-
derla no es fácil, vivirla aún menos...  Ignorarla y
juzgarla es lo que se lleva haciendo muchos
años.

¿A quién representa hoy la izquierda? A una
élite cultural que vive en barrios prósperos y opi-
na desde un confort que no conoce las dificulta-
des diarias de las clases más bajas. Ahora discu-
ten sobre si debemos poner tapones pegados a
las botellas o usar términos neutrales para ha-
blar de género, mientras quienes viven en el
margen solo quieren poner comida en la mesa o
acabar el día con cuatro euros en un rasca de la
ONCE. Hablan de memoria histórica, de respeto
al oso panda y nos juzgan si nos lo pasamos por
los huevos, no porque no sean importantes, sim-
plemente porque hay otras prioridades. Lo que
se llama hoy izquierda está en manos de una cla-
se media pija y encantada de conocerse, capaz
de juzgar desde la atalaya de su vehículo eléctri-
co a quienes no reconozcan su superioridad mo-
ral… Hoy la izquierda es un cúmulo de contra-
dicciones, de bien quedas, de yoga en una pues-
ta de sol inyectándose quinoa en vena… Su men-

saje está diseñado para que solo ellos lo escu-
chen… no logran entender que haya a quien
les gusten los toros y además sean buenas per-
sonas…olvidan que las circunstancias lo son
todo para muchos. 

Y es que Trump y otros líderes populistas no
son los creadores de este desencanto, sino sus
beneficiarios. La socialdemocracia perdió cre-
dibilidad hace tiempo: los Clinton, los Obama,
Felipe González y otros líderes históricos que
llegaron a representar a las clases populares
ahora disfrutan de los privilegios de las élites
financieras que solían cuestionar. Este progre-
sismo aburguesado ha dejado de luchar en se-
rio contra las desigualdades y ha permitido
que el sistema siga beneficiando a los de siem-
pre, alienando así a la misma clase trabajado-
ra que ahora prefiere mirar hacia el autorita-
rismo, buscando en él las respuestas que las
instituciones democráticas no le han dado.

Si hoy la derecha ultraconservadora puede
hablar de “rescatar al pueblo” sin sonar a bro-
ma de mal gusto, es porque la izquierda dejó
de cumplir su papel. Que sea racista, xenófo-
bo o autoritario, no importa, Trump les ofrece
una promesa, por vacía que sea, de devolver-
les una vida digna y son muchos quienes le
creen… No vale decir que el electorado es ton-
to, gilipollas, inculto, desinformado… o que
todos son fachas… No, eso es mirar el dedo
que apunta a un desencanto cada vez más ge-
neralizado. No es que crean en Trump, es que
la mayoría ya no cree en nadie.

La izquierda se ha ido desvaneciendo en un
tono clasista, pijo, encorsetado, elaborado pa-
ra no ofender a nadie, hasta perder la capaci-
dad de hablar de tú a tú con la gente. En su em-
peño por no herir sensibilidades, ha dejado de
ser auténtica. La izquierda salió de las fábri-
cas, de los barrios obreros, de la lucha de cla-
ses, de la marginalidad, para convertir sus dis-
cursos en pijadas para universitarios pseudo-
jipis, culturetas de clase media y profetas que
dicen defender el medio ambiente mientras se
duchan con agua caliente y viajan en avión de
conferencia a conferencia. Si se acercaran a
los barrios marginales verían que toda esa
mierda no les interesa más que a ellos... 

Y es que la realidad a veces huele a pura
mierda. ■

Izquierda de pijos

YOUNES
NACHETTsin

diazepamA curarse 
en salud

FERNANDO 
ARÉVALO ROSADO

ferareros@hotmail.com
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El sueño de Galindo, la mejor

historia de la Navidad vejeriega

Sociedad Sorteo de los lotes de tierra de la
Fundación Juan Galindo

Younes Nachett
VEJERAlrededor de treinta familias de Vejer

optan a recibir las rentas de seis lotes
de tierra que pertenecían a Juan Ga-
lindo y a Antonia Duarte, quienes

antes de despedirse de la tierra de los vivos
quisieron dar forma y cumplir uno de sus
grandes sueños: que las tierras que tanto es-
fuerzo les costó afianzar perdurasen en el
tiempo sin fragmentarse, sin que nadie pu-
diese venderlas, ni dividirlas, para que sus
rentas pudieran alegrarle la Navidad a los ve-
cinos y vecinas que más lo necesitasen… Un
sueño que vio cumplido en vida y que sigue
vigente gracias a la labor de la Fundación
Juan Galindo, creada a tal objeto.

Este diciembre se celebrará el quinto
sorteo, el tercero sin la presencia de Juan
Galindo y el primero sin la de su esposa.
Concretamente tendrá lugar el domingo
15 de diciembre en el Teatro San Francis-
co a partir de las 11.30 horas cuando los
bombos comenzarán a girar ante la aten-
ta mirada de los posibles beneficiados
por el sueño altruista como pocos de este
matrimonio vejeriego.

Para hablar de esta quinta edición he-
mos quedado con la presidenta de la
Fundación, Marianela Ferriol Echeva-
rría, y con su vicepresidenta, la abogada
Francisca Sánchez Galván… La charla,
aunque amena, no está exenta de mo-
mentos tan emotivos en los que las lágri-
mas se convirtieron en palabras cuando
un recuerdo se adentraba en la conversa-
ción… Y es que Juan Galindo y Antonia
Duarte fueron unos seres humanos ex-
cepcionales… Bondad, esfuerzo, humil-
dad, trabajo y altruismo del que se hace
sin esperar ningún aplauso o visibilidad. 

En esta ocasión la fecha se adelanta al
15 de diciembre porque el siguiente do-
mingo, 22 de diciembre, coincidiría con
el Sorteo de las Hazas de Suerte… “y de-
pendemos de la disponibilidad del tea-
tro. Aún así, se cumple con el deseo de
Galindo de que siempre se celebre antes
del 24 de diciembre”.

La Fundación se encuentra aún en el
proceso de selección de las solicitudes
presentadas, unas treinta al cierre del
plazo el pasado 8 de noviembre… por ese
motivo “aún no podemos dar una cifra
oficial de cuántas familias han sido se-
leccionada. El plazo se abrió en octubre
con los requisitos que debían cumplir las
familias que quisieran acceder al bom-
bo. La documentación que se pide, de to-
das formas, es fácil de adquirir” y solo

tiene como objetivo tratar de comprobar
el estado económico de quienes se pre-
sentan para garantizar que las beneficia-
das sean familias con arraigo en Vejer y
que estén en situación de vulnerabili-
dad. 

Desde la Fundación saben que “mu-
chas familias no se presentan por pudor,
pero siempre tratamos de ser lo más dis-
cretos posible. Cuando exponemos la lis-
ta de admitidos solo publicamos los DNI.
A cada una se le asigna un número de
una bola que se introduce en un bombo
el día del sorteo y es ese día, con la entre-
ga del cheque nominativo, cuando se
dan a conocer los nombres de los gana-
dores.

Nueve lotes de tierra y un museo
La Fundación gestiona nueve lotes de
tierras, de los que tres son de adjudica-
ción directa a la Asociación de Alzhei-
mer, a Cáritas de la Parroquia Divino Sal-
vador y a la propia fundación para su
sustento. Los otros seis lotes son los que
entran en el bombo y cuya renta, de unos
2.200 euros, recaerán en seis familias
agraciadas.

Ese mismo día “hacemos entrega de
un cheque nominativo el cual se puede
cobrar directamente el mismo lunes por-
que previamente ya lo hemos consen-
suado con el banco”… son seis familias

que gracias a esta ‘ayuda’, a esta gran
‘ayuda’, pasaran unas fiestas más des-
ahogadas, más especiales, o como decía
el propio Galindo, unas fiestas “como
dios manda”.

Ese “era el sueño de Juan Galindo des-
de que concibió la idea” de ceder unas
tierras que “pertenecían a su padre y que
él (junto a su mujer) amplió” en la zona
de La Muela y Patría”. Una idea que se hi-
zo realidad a través de la fórmula de cre-
ar una fundación que está formada por
cinco patronos, una Secretaría y “tam-
bién hemos creado un grupo de volunta-
rios para que nos ayude en el proceso de

selección, en la difusión del sorteo y en
la organización del mismo”, aunque
“también se ha creado de cara a los pro-
yectos de futuro que pasan por ampliar
el objeto de la Fundación sin perder, por
supuesto, su finalidad original. Pero
queremos hacer otras cosas, entre ellas
organizar el local que nos donó, que ac-
tualmente es la sede de la fundación, y
en el que guardamos todos sus enseres”. 

El que esto escribe visitó el local hace
unos dos o tres años. Me quedé maravi-
llado… es sencillamente alucinante. Es
un museo que muestra no solo la vida de
Galindo y su esposa, sino la vida de mu-

Se sortean seis
lotes de tierra,
o mejor dicho,
se sortea la
renta de cada
uno de esos
seis lotes de
tierra. Tierras
que Juan
Galindo
conoce bien.
Tierras
regadas con su
sudor y con el
sudor de su
padre, Antonio
Galindo
Marchán.
Tierras que
amaba desde
su más tierna
infancia...
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Era un libro de
sabiduría y lo
recordaba
todo… de hecho
siempre hemos
tenido la
intención de
publicar un
libro sobre su
vida. Una vida
asombrosa y
llena de
momentos
increíbles. Nos
contaba
muchísimas
historias,
incluso de la
Guerra Civil
como la imagen
que tenía de su
madre
poniendo
almohadas en
la casa de la
calle
Encarnación
Número 6 para,
por precaución,
amortiguar las
balas

‘‘chísimos vejeriegos y vejeriegas en una
época que no debe quedar sepultada por
el olvido. Una época marcada por las pe-
nurias, sí, pero también por el esfuerzo y
por una ética del trabajo gracias a la cual
se sostiene la sociedad actual.

“Queremos trabajar en abrir un mu-
seo, centro de interpretación, colección
o muestra con el legado de Juan Galindo.
Tenemos que ordenarlo, darle la legali-
dad necesaria para poder abrirlo al pú-
blico porque es una pena que la gente no
pueda disfrutarla. Queremos vincularla
a los centros escolares para que se co-
nozca la vida de Junta que es la vida de
muchos de nuestros vecinos”, indican
con entusiasmo.

Desde que se crease la fundación han
contado con el apoyo del Ayuntamiento,
con la cesión del teatro, los bombos,
etc… y ahora espera que sigan apoyán-
doles a la hora de dar forma a este mu-
seo… “Con el actual gobierno tuvimos
una gran acogida también. Les impresio-
nó la figura y el legado de Galindo. Ade-
más, ya saben cuáles son nuestras inten-
ciones”.

Porque mantener su legado cuesta
mucho… es un arduo trabajo cumplir
con su encargo, pero tanto Marianela co-
mo Francisca lo tienen “clarísimo” y se
desviven para que ese sueño perdure en
el tiempo y nadie desvirtúe su esencia
original. Lo cierto es que es su implica-
ción en el proyecto va más allá de un
compromiso formal… es una implica-
ción personal en la que lo humano y los
valores se anteponen a cualquier otra
opción.

Y gracias a esta labor por parte de los
componentes de la Fundación, en cinco
ediciones el sorteo de estas tierras ya for-
ma parte de la magia de la Navidad en
Vejer. No podía ser en otra fecha y no po-
día ser de otra manera… El sueño de Ga-
lindo es uno de los grandes sueños navi-
deños que jamás hayamos conocido. Es
generosidad y altruismo puro… es cora-
zón y es un ejemplo de la bondad infinita
que es capaz de emanar del alma de los
seres humanos.

Una historia de Navidad
Es, y lo decimos totalmente en serio, una
historia maravillosa de Navidad pero  no
es un cuento de Navidad porque es una
de esas historias reales que merecen ser
contadas y recordadas...

Juan Galindo nació el 24 de diciembre

de 1924 y su mujer, Antonia hizo lo pro-
pio un 25 de diciembre de 1931… fechas
que nos asombra porque se asemejan a
una temprana premonición de lo que se-
ría su vida. Y ambos, devotos de la Vir-
gen de la Oliva, fallecieron con la imagen
en Vejer, ella este pasado 14 de agosto y
él hace tres años, un 10 de mayo durante
el centenario de la Proclamación de la

Virgen.
Se sortean seis lotes de tierra, o mejor

dicho, se sortea la renta de cada uno de
esos seis lotes de tierra. Tierras que Juan
Galindo conoce bien. Tierras regadas
con su sudor y con el sudor de su padre,
Antonio Galindo Marchán. Tierras que
amaba desde su más tierna infancia...

En el transcurso de una entrevista con-
cedida a este medio, Juan Galindo reme-
moraba que  aunque su “padre no que-
ría, el niño quería campo”.

Hijo único de Antonio Galindo Mar-
chán y de Dolores Sánchez Rodríguez,
Juan obvió el deseo de su padre y “a los
diez años me fui al campo”, donde per-

La lucha, el esfuerzo, el sacrificio y la
dedicación tanto suya como de su padre
“no podían perderse. Me daba lástima
que ese trabajo desapareciera”. Y es que
tanto Juan como su esposa Antonia
Duarte no han tenido descendencia “y
en la familia más cercana no hay agricul-
tores con lo que venderían las tierras a
los dos días... Eso me apenaba porque no

quiero que se venda, que se pierda, que
se separen esas tierras que tanto nos cos-
tó conseguir”.

Con esa idea en la cabeza, habló con
las autoridades locales alcalde. Le dije-
ron que podían meter esas tierras en las
Hazas de Suerte, pero “se sortean cada
cuatro años y no me gustaba... quería
que las rentas se repartiesen cada año
antes de Navidad entre las familias más
necesitadas del pueblo”, y siguiendo esa
senda se creó una fundación que lleva su
nombre y que este año realiza su quinto
sorteo.

(Continúa en la siguiente página...)

maneció hasta que con 92 años regresó a
Vejer “porque allí ya lo que hacía era es-
torbar (risas)”.

“Era sin duda un trabajo muy duro...
en aquellos años no teníamos la maqui-
naría que hay hoy. Lo hacíamos todo a
mano, desde la siembre a la recogida...
usaba un trillo de madera para trillar y
otras de palo romanas”, nos relataba

Juan Galindo. Aunque también tuvieron
ganado, su labor se basada en la agricul-
tura, “en la campiña con cereales hasta
que mi padre compró unas viñas”. Era el
año 1936 cuando “me asenté en La Mue-
la”.

Las tierras cuyas rentas ahora se sorte-
an las fue comprando su padre “poco a
poco. Incluso fiadas. Si había años sin
ganancias, pues nada. Todas fueron ad-
quiridas gracias a su lucha y a su capaci-
dad de ahorro... así se hizo con más de
cien fanegas de tierra entre Patria y La
Muela”, señalaba para explicar que esa
fue la clave de su idea de crear una fun-
dación.
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(Viene de la página anterior...)
Fue en septiembre de 2020 cuando se

formaliza la Fundación Juan Galindo y
ese mismo año se realizó el primer sor-
teo. Sus tierras se dividieron en nueve lo-
tes, con una renta perpetua destinada a
Cáritas de Vejer, otra a la Asociación de
Familiares de Enfermos de Alzheimer,
otra para sufragar los gastos de la propia
fundación y las seis restantes “las sorte-
amos entre la gente necesitada” del pue-
blo.

Los beneficios que se queden en
Vejer
Las tierras de Juan Galindo están arren-
dadas por Jaime y Antonio Durán, her-
manos cuyo padre también trabajó esas
tierras junto al propio Galindo, lo que
“da fe de la lealtad y la fidelidad que ha
reinado siempre en sus vidas”. En ellas
se cultivan remolachas, trigo, girasoles…

Tanto Jaime como Antonio “están muy
comprometidos con el legado de Juan
Galindo” y es que “para él era muy im-
portante que se destinaran a las familias
vulnerables que tuvieran arraigo en la
localidad, de ahí que uno de los requisi-
tos es que llevan cinco años empadrona-
das en el pueblo”.

Es curioso, o no. Será coincidencia, o
no… pero el germen de la idea de Galindo
coincidía con los años en los que las an-
tiguas capellanías estaban siendo extin-
guidas, mientras sus rentas en lugar de
quedarse en el pueblo viajaban en gran
parte hasta el Obispado de Cádiz… Les
pongo este tema sobre la mesa y la res-
puesta es que “Galindo siempre tuvo cla-
ro que su objetivo era que el dinero se te-
nía que quedar sí o sí”.

el proyecto del museo porque a través de
sus enseres se puede conocer su vida. Es
algo que va a gustar mucho a los jóvenes
y los no tan jóvenes… Ahí se recoge toda
una vida y está montando tal y como él lo
deseó, siguiendo sus indicaciones… era
todo lo que tenía y se lo trajo desde la
Muela porque quería morir cerca de sus
cosas… Aún recuerdo el día que se arre-
gló el tractor en Patría, que era el prime-
ro o el segundo que se compraba en Ve-
jer. Nos lo teníamos que traer a Vejer y
fue él quien lo condujo campo a través
hasta la Muela donde yo le estaba espe-
rando. No puedo olvidarme jamás de su
cara de felicidad cuando lo vi aparecer
en el horizonte. Era como un niño estre-
nando el mejor juguete del mundo… Y
claro, me dijo que quería también subir-
lo él hasta Vejer, pero eso sí que no… (ri-
sas)”.

Un tractor que forma parte de los obje-
tos que descansan en ese local que com-
pró para exponer sus figuras de pleita a
base de hojas de palma y esparto. Su pa-
satiempo, “como no había cine, ni televi-
sión, pues con eso nos entreteníamos”,
nos explicaba en la citada entrevista.  Y
entre las figuras creadas a mano y saca-
das de su propia imaginación, hay ape-
ros antiguos, herramientas, maquinaria,
y el citado tractor, “que me traje de la
Muela porque no quería malvenderlos
por nada… quería conservarlo”. Exquisi-
tamente colocados esos aperos nos invi-
tan finalmente a pasar a lo que era su ha-
bitación en el campo... allí está la cama
que compartía con Antonia... la de sus
padres... las mesillas de noche... los apa-
radores... toda una vida abierta a los de-
más.

Y lo que no se encuentra en ese local,
los vecinos y turistas lo pueden contem-
plar en el Convento de las Monjas Con-
cepcionistas, que alberga el Museo Mu-
nicipal de Costumbres y Tradiciones de
Vejer, siendo Juan Galindo uno de sus
principales donantes... 

El bombo de la vida sigue y sigue gi-
rando y el domingo 15 de diciembre otras
seis familias podrán disfrutar de unas
fiestas navideñas como “dios manda”
gracias a la excepcionalidad de un hom-
bre y una mujer cuyas vidas fueron un
ejemplo de bondad, altruismo, trabajo
duro, esfuerzo, humildad, honestidad y
generosidad. Un hombre y una mujer
que ya forman parte de la que quizás sea
la mejor historia de la Navidad en Vejer.

ma, “la mamá de Antonia” en la calle
Manuel Torres número 4. Y se lo llevó
porque al ser hijo único no podía aún
quedarse solo en casa. Recordaba Juan
que mientras esperaba a su madre oyó
un llanto y, llevado por la curiosidad que
vive en cualquier niño, se asomó a la ha-
bitación... “yo la vi nacer…y tenía un ca-
racolillo de pelo en la frente”. 

“Era un libro de sabiduría y lo recorda-
ba todo… de hecho siempre hemos teni-
do la intención de publicar un libro so-
bre su vida. Una vida asombrosa y llena
de momentos increíbles. Nos contaba
muchísimas historias, incluso de la Gue-
rra Civil como la imagen que tenía de su
madre poniendo almohadas en la casa
de la calle Encarnación Número 6 para,
por precaución, amortiguar las balas” o
cuando “escondía el trigo para que no se
lo llevase la Guardia Civil. Son historias
fascinantes y claro todo lo vivido le hizo
ser una persona muy ahorrativa, muy
trabajadora, al igual que su mujer. Se ha-
cían el pan, se hacían el vino… Trabaja-
ban a la par”.

Muchos vecinos de La Muela aún re-
cuerda la imagen de Antonia con su som-
brero y dos cubos trabajando los domin-
gos… también recuerdan su espectacu-
lar Belén… “vivían como si el tiempo no
pasase… y aunque tuvieran lavadora,
ella seguía lavando la ropa a mano. Viví-
an el uno para el otro”.

Su vinculación con Vejer “es mucho
mayor de lo que se pueda pensar. Eran
devotos de la Virgen de la Oliva. Galindo
era una persona muy generosa y solida-
ria, capaz de ayudas en muchísimas cau-
sas y de colaborar con muchas asocia-
ciones, aunque lo hiciera prácticamente
en silencio, solo porque a él le gustaba
hacerlo. Le hacía feliz ser así y no necesi-
taba del aplauso de nadie…. Yo que viví
con ellos once años, no me enteré hasta
hace poco, viendo unos papeles, que te-
nía un reconocimiento del Centro Diabé-
tico de Vejer por sus aportaciones”.

Por eso desde la Fundación quieren
poner en valor, dar visibilidad a la figura
de un hombre y una mujer que bien po-
drían protagonizar cualquier película…
Pero quieren ensalzar su figura de forma
acorde con sus formas de ser… sin gran-
dilocuencia, tratando de mantener vivo
su legado y de cumplir su sueño… “Que-
remos reivindicar su figura de una mane-
ra que encaje con su forma de ser y con la
forma en la que vivió… ahí entra también

Y es que la tradición del objeto prima-
rio de las capellanías que se fundaron al-
rededor del siglo XVI en nuestro pueblo
continúa con el legado de las tierras de
Juan Galindo y con la Fundación que lle-
va su nombre… “Él era consciente de que
las rentas de las capellanías ya no se
quedaban en Vejer y no hay que olvidar
que hablamos de un hombre que era
muy inteligente. De hecho él se aseguró
que fuese Cáritas de la Parroquia Divino
Salvador quien administrase el dinero”
para que no fuese a parar al Obispado…
“quería que se quedase aquí, que ayuda-
se a las familias de su pueblo. Igual pasó
con la asociación contra el cáncer, que
iba a formar parte de las asociaciones
que se beneficiarían de forma directa pe-
ro como al final dependía de Madrid no
se llevó a cabo. Y eso que le dijeron que
aunque el dinero fuese allí, tratarían de
que revirtiese luego en Vejer”.

Y es que a pesar de la edad, Juan Galin-
do “siempre mantuvo la mente muy cla-
ra y sabía muy bien lo que quería hacer
con la Fundación y encontró la fórmula
tras muchas reuniones con Nena (Fran-
cisca)”.

Conversar con Galindo, y así lo puedo
asegurar, “era hacerlo con un libro de sa-
biduría”. Además, su matrimonio con
Antonio fue un enlace feliz y comple-
mentario durante los 70 años que duró…
de hecho, “él la vio nacer (risas)”, una
anécdota fascinante pero cierta como él
mismo relataba…  su madre, Dolores
Sánchez, ejercía a veces como matrona
en los partos. Así que justo al día siguien-
te de que Juan cumpliese siete años, Do-
lores se lo llevó con ella porque tenía que
asistir al nacimiento del hijo de su pri-

‘‘
Vejer |

Su vinculación
con Vejer “es
mucho mayor
de lo que se
pueda pensar.
Eran devotos
de la Virgen de
la Oliva.
Galindo era
una persona
muy generosa
y solidaria,
capaz de
ayudas en
muchísimas
causas y de
colaborar con
muchas
asociaciones,
aunque lo
hiciera
prácticamente
en silencio,
solo porque a
él le gustaba
hacerlo. Le
hacía feliz ser
así y no
necesitaba del
aplauso de
nadie…
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Vejer llevará a cabo el
XXX Maratón Radiofó-

nico
a be-

neficio
de Cáritas, una inicia-
tiva que busca recau-

dar fondos para los más
necesitados. Además, a
partir de las 18:00 ho-

ras, la Peña Aguilar
acogerá una Zam-
bomba Flamenca ti-

tulada “Elenco de
Reyes y Navi-
dad”, que pro-
mete deleitar a

los asistentes
con el mejor
arte flamen-

co.
El do-

mingo 15
de di-
ciem-
bre, la

Plaza
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‘‘
Zambombas, belenes y luces

para una Navidad llena de magia

Navidad

Younes Nachett
VEJERLa Navidad en Vejer de la Frontera se

presenta este año con una progra-
mación repleta de actividades, es-
pectáculos y tradiciones que harán

vibrar a vecinos y visitantes. Desde el primer
día de diciembre hasta la emblemática Ca-
balgata de Reyes Magos, el municipio se lle-
na de luz, música, convivencia y espíritu soli-
dario, ofreciendo propuestas para todas las
edades y gustos.

El mes de diciembre arranca con uno
de los eventos más esperados, el Belén
Viviente, organizado por el Grupo Scouts
Edén 309. Este evento, que se celebrará
el domingo 1 de diciembre, desde las
13:30 hasta las 19:30 horas, se transpor-
tará a los asistentes al pasado, con una
recreación que combina realismo y tradi-
ción. Un espectáculo único que convier-
te las calles de Vejer en un auténtico es-
cenario navideño.

El jueves 5 de diciembre tendrá lugar el
Encendido del Alumbrado Navideño, un
momento mágico que iluminará las ca-
lles del municipio. Este acto, que comen-
zará a las 18:30 horas junto a la Zona
Franca, estará acompañado de un espec-
táculo infantil especialmente pensado
para los más pequeños, marcando ofi-
cialmente el inicio de la Navidad en Ve-
jer. Además, ese mismo día dará comien-
zo la Convivencia de los Vecinos de la
Noria, que se extenderá hasta el 8 de di-
ciembre, con un programa que incluye
actividades tradicionales, gastronómi-
cas y de ocio para fomentar la unión y el
disfrute en comunidad.

El viernes 6 de diciembre, el flamenco
y la solidaridad serán los protagonistas.
A partir de las 18:30 horas, las Murallas
de la Segur acogerán una Zambomba or-
ganizada por Vejer Flamenco, cuya re-
caudación irá destinada a
la Her-
man-
dad de la
Soledad. Simul-
táneamente, en el
Teatro Municipal
San Francisco, se celebra-
rá una actuación flamenca con
los artistas Raúl Montesinos y el
Wilo del Puerto, organizada por la
Peña Aguilar en beneficio de la
Asociación de Alzheimer. Este
mismo día también comenzará
el Mercado de Productos de
La Janda y el Litoral, en las

Bodegas Gallardo, una oportunidad
para descubrir y adquirir productos lo-
cales de alta calidad. Este
mercado estará dispo-
nible hasta el domingo
8 de diciembre, convirtiéndose en un lu-
gar de referencia para los amantes de la
gastronomía y las tradiciones locales.

El sábado 7 de diciembre, la música
volverá a llenar Vejer con una Zambom-
ba Flamenca, protagonizada por Na-
zaret Natera y organizada por la Pe-
ña Aguilar. El evento comenzará a
las 16:30 horas, ofreciendo una
tarde llena de arte y emoción. Ese
mismo día, se celebrará el Gastro
Music Festival Vejer, una cita
que combinará la mejor gas-
tronomía local con actuacio-
nes musicales y que contará
con la colaboración del
Ayuntamiento. Este festi-
val promete ser uno de los
eventos destacados de
la temporada, aunque
el programa detalla-
do se anunciará pró-
ximamente.

El sábado 14 de
diciembre será una
jornada especial
con un marca-
do carácter so-
lidario. Des-
de las 10:00
hasta las
21:00 ho-
ras, la
Radio
Muni-
cipal

de

del Molinero será el epicentro de la Navi-
dad con la Zambomba Flamenca “De Je-
rez a Vejer”, organizada por la Asocia-
ción LGTBIQ+ Vejer. Este evento, que co-
menzará a las 14:00 horas, combinará el
arte flamenco con un ambiente inclusivo
y festivo, consolidándose como una de
las citas más esperadas de la programa-
ción.

El martes 17 de diciembre estará dedi-
cado a los mayores del municipio con
una Convivencia en la Caseta Municipal
La Noria, una jornada en la que los asis-
tentes podrán disfrutar de actividades
diseñadas especialmente para ellos.

El sábado 21 de diciembre, Charo Cruz
será la encargada de animar una nueva
Zambomba Flamenca en la Peña Agui-
lar, que comenzará a las 16:00 horas. Por
su parte, el martes 24, la Caseta Munici-
pal La Noria será el escenario de la Ver-
bena Especial de Nochebuena, que
arrancará a partir de la medianoche para
celebrar esta noche tan especial con mú-
sica y diversión.

El viernes 27 de diciembre, el Teatro
Municipal San Francisco acogerá un
concierto de Laura Gallego, una de las
artistas más queridas de la región. Este
evento, que comenzará a las 20:00 ho-
ras, promete ser uno de los momentos
más emocionantes de la programación
navideña.

El martes 31 de diciembre, Vejer despe-
dirá el año con dos grandes eventos. Por
un lado, la Carrera San Silvestre, que
partirá a las 19:00 horas desde la Pla-
zuela, animando a los vecinos a parti-
cipar en esta divertida tradición de-
portiva. Por otro lado, la Verbena de

Nochevieja, en la Caseta Munici-
pal La Noria, será el lugar ideal
para dar la bienvenida al 2025,
comenzando a las 24:00 horas.

En enero, la ilusión conti-
nuará con la llegada del Carte-

ro Real los días 3 y 4, en la
Pista Diego Gil. Durante es-
tas jornadas, los más pe-
queños podrán disfrutar
de juegos y talleres des-
de las 17:00 horas. Fi-
nalmente, el domingo 5

de enero, la Gran Ca-
balgata de Reyes
Magos pondrá el

broche de oro a
las celebracio-
nes. El desfile,
que comenzará

Programación

Diciembre
arranca con
uno de los
eventos más
esperados, el
Belén Viviente,
organizado
por el Grupo
Scouts Edén
309. Este
evento, que se
celebrará el
domingo 1 de
diciembre,
desde las 13:30
hasta las 19:30
horas,
transportará a
los asistentes
al pasado, con
una recreación
que combina
realismo y
tradición. 
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En un acto
cargado de
emotividad, se
ha realizado el
traspaso de
coronas a las
personas que
tienen este año
esta mágica y
emocionante
misión : Enrique
Martínez,
ayudará al Rey
Melchor; Kiko
Reyes al Rey
Gaspar y Juan
Pedro Martínez
al Rey Baltasar

‘‘
a las 17:30 horas desde el Colegio Público
Los Molinos, recorrerá las principales
calles de Vejer, llenando el municipio de
magia y alegría. La jornada concluirá en
la Plaza de España con un espectáculo
de luces y sonido, seguido de la tradicio-
nal Adoración al Niño, cuyo horario se

confirmará próximamente.
Esta programación navideña demues-

tra, una vez más, la capacidad de Vejer
de la Frontera para ofrecer una Navidad
llena de arte, tradición y momentos inol-
vidables, consolidándose como un desti-
no imprescindible durante estas fiestas.

personas que encarnarán a Sus Majesta-
des los Reyes Magos de Oriente el próxi-
mo 5 de enero, así como a la Estrella de
Oriente, el Heraldo Real y a la cartera re-
al. 

En un acto cargado de emotividad, se
ha realizado el traspaso de coronas a las
personas que tienen este año esta mági-
ca y emocionante misión : Enrique Mar-
tínez, ayudará al Rey Melchor; Kiko Re-
yes al Rey Gaspar y Juan Pedro Martínez
al Rey Baltasar.

En este día mágico les acompañará
Laura Marchante, que  tendrá el honor
de encarnar a la Estrella de Oriente, que
ayudará a sus majestades a repartir ilu-
sión y alegría ese día.

En los días previos a la cabalgata, Ma-
ría Rodríguez será la encargada de reco-
ger las cientos de cartas que preparan
con ilusión los niños y niñas de nuestro
pueblo.

Todos ellos vivirán esta emocionante
jornada acompañados por su Pajes Rea-
les. 

Como novedad este año también se ha
presentado a la persona encargada de re-
cibir a Sus Majestades los Reyes Magos,
siendo Heraldo Real, Manu Martínez.

Desde el Ayuntamiento se ha querido
“dar la enhorabuena a todos y todas los
representantes y ayudantes de sus Ma-
jestades, y les deseamos que disfruten de
esta experiencia tan especial y emocio-
nante”.

Los Reyes Magos se presentan 
Y esta misma semana, el alcalde de Ve-
jer, Antonio González, la delegada de
Fiestas, María José Espinosa, junto a
miembros de la Comisión Local de Fies-
tas, han presentado oficialmente a las
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‘‘
Bodegas Gallardo marida la

excelencia culinaria local

Gastronomía Mercado de Productos de la Janda y el Litoral en
Bodegas Gallardo los días 6,7 y 8 de diciembre

Younes Nachett
VEJERLos días 6, 7 y 8 de diciembre abre sus

puertas la II edición del Mercado de
Productos de la Janda y el Litoral que
organiza Bodegas Gallardo en cola-

boración con los tres ayuntamientos y sus
respectivas oficinas de Turismo de Vejer, Conil
y Barbate. Un evento que se ha asentado ya en
el calendario gastronómico de la comarca y
con el que se da paso a la época navideña… un
evento que es el maridaje perfecto entre los
excelentes vinos de la citada bodega y la ex-
celencia de los productos que se elaboran en
la zona.

“La idea es que se organice los prime-
ros días de diciembre”, señala María Oli-
va Quirós Corrales, gerente de Bodegas
Gallardo, así el pasado año tuvo lugar el
día 1 del citado mes pero “como en esta
ocasión el uno cae en domingo, hemos
decidido que se abra el fin de semana del
6 al 7”, coincidiendo también con el
puente.

Con una primera edición ya a sus es-
paldas, “en la que partíamos de cero y
aún así resultó ser una gran experiencia,
ahora volvemos a contar con la mayoría
de las empresas que participaron en 2023
y con otras nuevas que se han incorpora-
do”, y es que “para ser el primer año tuvo
muy buena aceptación” porque, en cier-
to modo, hacía falta contar con un even-
to en el que se uniera y se diera visibili-
dad a la calidad de los productos que se
elaboran y que se producen en la zona,
con los distintos vinos que salen de Bo-
degas Gallardo como hilo conductor.

El cambio de fecha “supondrá que al-
gunos vecinos y vecinas del litoral se
irán de puente pero contamos también
con el hecho de que también mucha gen-
te vendrá a Conil, Vejer y Barbate, con lo
que el Mercado será una nueva opción
de ocio gastronómico que ponemos a su
disposición”.

Oliva explica que “nosotros tenemos
unos salones amplios que se destinan a
celebraciones y eventos, y queríamos or-
ganizar algo una vez que concluye la
época de la temporada alta. La idea era
organizar un mercado y empezamos a
mover los hilos. Y a medida que avanzá-
bamos y analizábamos las necesidades,
se decidió que fuese a primeros de di-
ciembre y así ocupar unos salones en
una época en la que su actividad decae”.

Así surgió este mercado en el que va-
rias empresas tienen la oportunidad ex-
poner sus productos agroalimentarios,

sobre todo las de Vejer, Conil y Barbate,
“aunque este año también contamos con
una empresa de Medina Sidonia”.

El balance de la primera edición fue
“muy bueno. El viernes lo centramos
más en actos institucionales con los
ayuntamientos para darle un contenido
que no interrumpiera el desarrollo del
propio mercado porque el sábado y el
domingo era, y así fue, cuando esperá-
bamos mayor afluencia de público. El sá-
bado fue un gran día y el domingo se des-
bordó una vez que ya se había corrido la
voz”.

El Mercado se instaló en el Salón Prin-
cipal donde “las empresas expositoras
contaban con sus stand en los que se
apostó por una decoración uniforme y
en los que cada una de ellas exponía sus
productos con degustaciones en forma
de tapas que se podían consumir en el
interior o llevárselas a casa. Es decir,
funciona como un mercado gastronómi-
co en el que se degustan los productos
que en este caso se maridan con nuestros
vinos”. Productos cárnicos y de la huer-
ta, salazones, atún rojo, mariscos… “ma-
ridan a la perfección con nuestros vinos
y esa es la idea”.

Desde la primera edición, las empre-
sas agroalimentarias de la zona recibie-
ron esta iniciativa “de forma muy positi-
va en la mayoría de los casos porque to-
dos coinciden en que son necesarios
eventos como este para unirse y así tener
más fuerza a la hora de dar visibilidad a
sus productos”. Unir a las empresas de
Conil, Vejer y Barbate es parte del éxito
de este Mercado.

El pasado año se contó con catorce ex-
positores con sus respectivas empresas y
este año repiten la mayoría y se incorpo-
ran algunos nuevos, tal y como ya hemos
mencionado… En esta segunda edición
se han introducido algunos cambios…
“Hay una temática diferente. Por ejem-
plo, en esta ocasión no habrá  show coo-
king porque hemos apostado por ofrecer
unas clases magistrales con los produc-
tos más emblemáticos de la zona. Así, el
primer día el protagonista será el Lomo
en Manteca de la mano de la Venta Pinto.
El segundo día coge el relevo la ternera
de la Janda con una masterclass a manos
de Raúl Melero. Y el domingo llega el tur-
no del atún rojo con Julio Vázquez al
frente. Cada uno de ellos ofrecerá infor-
mación sobre los productos y luego ela-
borará un plato que se pondrá a la venta
como Tapa Solidaria. Los beneficios irán

a parar a una causa que evidentemente
este año será para los damnificados por
la DANA en el levante español”.

La tapa solidaria se consumirá en el
mismo mercado tras las citadas ponen-
cias que darán comienzo a las doce del
mediodía, una hora después de la aper-
tura del Mercado, cuyo horario está fija-
do de once de la mañana a siete de la tar-
de.

Otra novedad y que seguro será del
agrado del público asistente, “son las
zambombas que darán comienzo a las
tres de la tarde del viernes, sábado y do-
mingo, a manos de ‘Cosas Nuestras’, ‘To-
ñi Romero’ y ‘Aroma a Yerbabuena’ res-
pectivamente.

La realidad es que “es un lujo poder
contar con los productos que tenemos en
estos pueblos y con las empresas y res-
taurantes que los elaboran con una
maestría digna de todos los elogios. Y es
un lujo también poder marinarlos con
los vinos de Bodegas Gallardo”, que será
la encargada de proponer los
distintos maridajes de-
pendiendo de la es-
pecialidad culina-

ria… por

ejemplo, “el lomo en manteca marida
muy bien con un marisquero o con nues-
tro vino Sol de Naranja, que es nuestro
producto más emblemático y que a su
vez combina con casi todo, con los sala-
zones, con los quesos, incluso con los
dulces o como un tipo de vermut. Tam-
bién maridan bien el semidulce Faro de
Trafalgar o el seco de Cabo de Trafalgar…
sin olvidarnos de que estamos pensando
en elaborar pestiños durante la zam-
bomba, y ahí entraría a la perfección
nuestro Clarito y nuestro Oro Viejo”.

Otro postre que buscará y logrará su
protagonismo será un tocino de cielo
que se ha elaborado con el vino Sol de
Naranja… Oliva ya lo ha probado… “está
buenísimo”.

Por otro lado, “la idea este año es po-
ner un punto con una tapa caliente que
sea independiente de la tapa
solidaria. Una tapa a partir
de un guiso elaborado
con los productos
que se exponen en
el mercado y que

elaboraría
la

Clases
magistrales a
manos de la
Venta Pinto, de
Raúl Melero y
de Julio
Vázquez, que
elaborarán
una tapa
solidaria cuyos
beneficios irán
destinados a
los afectados
por la DANA en
Valencia... y
también como
novedad este
año, cada
tarde tendrá
lugar una
zambomba
con pestiños
incluidos
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Detrás de este
renacer “hay un
enorme trabajo
constante” para
que en apenas
cuatro años los
vinos de la
Bodega
Gallardo estén
cincelados en la
zona como los
ideales para un
maridaje
perfecto con los
productos que
protagonizan
nuestra oferta
gastronómica.
Ver la
recompensa,
ver la
aceptación que
está teniendo,
“es algo que
agradecemos
mucho”

‘‘Asociación de Cocineros Los Borriquetes
de Conil”.

Antes de que se nos pase, señalar que
la entrada es totalmente gratuita… pero
es que hablamos de un evento que tiene
todos los requisitos para convertirse en
imprescindible y en el que dé paso en el
calendario del litoral de la Janda a la en-
trada de la Navidad, sin olvidarnos de
ese objetivo de servir de nexo de unión
para todas las empresas agroalimenta-
rias de Barbate, Conil y Vejer… “estamos
todos muy cerca y es importante saber
que la unión hace la fuerza”. Una unión
sellada a través de los vinos de las Bode-
gas Gallardo, la cual marida de maravilla
con los tres pueblos y encima se ubica
prácticamente en el epicentro de los mis-
mos.

Vinos que estarán expuestos y conta-
rán con su propio stand en este Mercado
y desde el que se propondrán los marida-
jes.

El renacer de una bodega con solera
Para quienes nunca se hayan adentrado
en las instalaciones de las Bodegas Ga-
llardo, solo cabe decirles que son una
verdadera maravilla ya por sí mismas. El
edificio, que se refugian en el microclima
de La Barca de Vejer, fue el lugar elegido
por uno de los hijos de la familia Gallar-
do, Manuel Gallardo Romero, cuando en
1987 decidió traerse parte de la bodega a
Vejer… y “se la trajo porque el entorno
era el idóneo para la crianza de los vinos
por la humedad, la protección de los
vientos y la propia ubicación de Vejer”. 

Sorprende y mucho porque el edificio
parece que estaba destinado a convertir-
se en bodegas… “de hecho tiene muy po-
cas horas de sol al día”.

Manuel, descendiente de una familia
de bodegueros que se remonta al siglo
XlX, fue quien dio ese primer paso y
transformó un edificio anteriormente
dedicado a otros menesteres y negocios
para convertirlo en una bodega de pri-
mer nivel en una zona con gran tradición
vinícola aunque para ello haya que re-
montarse tiempo atrás en la historia. “En
esta zona había muchas bodegas y proli-
feraban los cultivos de la vid y los olivos,
pero durante la década de 1870, se pro-
dujo una plaga de la filoxera en las prin-
cipales zonas vitivinícolas españolas,
entre ellas Vejer y Conil, acabando con
sus cultivos, con lo que las vides queda-
ron enclavadas en Chiclana, El Puerto,

Jerez y Sanlúcar”, nos explica Oliva Qui-
rós al tiempo que nos muestra un graba-
do que cuelga de la pared en la que se
ven esas plantaciones ya perdidas… “De
hecho, en Vejer, algunas calles hacen re-
ferencia a las bodegas”.

Manuel Gallardo Romero dio el paso
transcendental de traerse parte de la bo-
dega familiar a la Barca de Vejer y man-
tuvo el negocio con sus altibajos durante
más de tres décadas… Una historia que
la nueva gerencia “quiere poner en va-
lor” al tiempo que apuesta por una evo-
lución más acorde con los tiempos que
corren… Con Gallardo Romero se vivió
una de esplendor sobre todo mientras la
vid se mantuvo en Chiclana, pero “llega-
ron los años del ladrillo y la vid tenía me-
nos presencia, con lo que se evolucionó
apostando por el alquiler del espacio pa-
ra celebraciones y eventos, y por el enva-
sado del vino”.

Con esos altibajos se llegó al año 2020,
cuando entró una nueva gerencia que
apostó también por una nueva genera-
ción de vinos sin perder la solera ya ad-
quirida… “Al llegar todos los vinos eran
generosos, pero por tendencia del mer-
cado, por innovar, por los gustos de los
clientes, comenzamos a sacar al merca-
do unos vinos tranquilos como el Faro de
Trafalgar, el Cabo de Trafalgar y el Portu,
manteniendo el nombre de las bodegas y
dándole valor a la solera que otorgan los
años”, siendo el Sol de Naranja uno de
sus emblemas y que forma parte de am-
bas épocas.

La nueva Gerencia ha demostrado en
apenas cuatro años que historia y tradi-
ción pueden ir de la mano con la innova-
ción… Y lo cierto es que desde 2020 se ha
producido una especie de renacer de es-
tas bodegas. La marca Gallardo está más
presente que nunca y se deja ver por casi
todos los eventos gastronómicos que se
llevan a cabo en la zona…. Y la excelen-
cia de sus vinos encajan perfectamente
con la excelencia de los productos de los
aquí nos honra presumir… Es como si fal-
tase un vino, una bodega, que marinara
con el lomo en manteca, con los produc-
tos de la huerta de Conil, con el atún rojo
de almadraba, con los salazones y ahu-
mados, con la ternera de la Janda, con
los mariscos… Es como si se estuviera es-
perando a este renacer de las bodegas
Gallardo. Ahora cuentan, como indica
su lema, con “un vino para cada momen-
to”.

Junto a los vinos, también están am-
pliando la marca con la venta de un que-
so al oloroso o el maravilloso queso al sol
de naranja, sin dejar atrás sus conservas
de atún encebollado, ventresca de atún
al marisquero y el atún en manteca blan-
ca. “Queremos implantar aquí una tien-
da con productos de la zona a la vez que
consolidamos nuestra marca y nuestro
logo”, de hecho quien se adentre en la
bodega ya puede comprar esos produc-
tos y degustarlos en su interior.

La nueva gerencia mantiene y poten-
cia también el alquiler de sus magníficos
salones para celebraciones y eventos di-
versos… sin dejar de mirar, eso sí, al futu-
ro… “nuestro objetivo es seguir crecien-
do y llegar a más sitios. Estamos crecien-
do desde dentro hacia fuera porque que-
remos estar presentes en muchos más lu-
gares y ampliar el ámbito de venta”. Y no
sé si alguien lo duda, pero nosotros tene-
mos claro que ese objetivo pronto será
una realidad porque los vinos de Bode-
gas Gallardo maridan a la perfección con
trabajo, esfuerzo, calidad, constancia,
historia, tradición e innovación.

“Tratamos de estar presentes en todos
los eventos y hacernos visibles, sobre to-
do a través de los nuevos productos que
vamos incorporando a la marca”, expli-
ca Oliva quien no duda en hablar de
“una nueva era” que parte de una estra-
tegia perfectamente pensada y ejecuta-
da pero “no exenta de muchísimo traba-
jo”.

Los vinos tranquilos (de menor gra-
duación alcohólica que los generosos)
“funcionan muy bien. La tendencia es a
este tipo de vinos, blancos, semidulces,
que se toman a la hora de comer, en los
aperitivos, etc. Ya no se tira tanto de los
generosos que se reservan para momen-
tos más puntuales como ferias y romerí-
as”.

Detrás de este renacer “hay un enorme
trabajo constante” para que en apenas
cuatro años los vinos de la Bodega Ga-
llardo estén cincelados en la zona como
los ideales para un maridaje perfecto con
los productos que protagonizan nuestra
oferta gastronómica. Ver la recompensa,
ver la aceptación que está teniendo, “es
algo que agradecemos mucho”.

Vejer
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‘‘
La puesta en valor de un

símbolo de la identidad local

Patrimonio XI Semana Cultural de las
Hazas de Suerte

N. P.
VEJERLa XI Semana Cultural de las Hazas de

Suerte , celebrada entre el 8 y el 17 de
noviembre de 2024, volvió a reunir a
vecinos y visitantes de Vejer de la

Frontera en torno a una tradición que forma
parte esencial de su identidad. Organizada
por la Delegación Municipal de Cultura, esta
cita anual ofreció un programa variado que
puso en valor el significado histórico y social
de las Hazas de Suerte, un legado único que
vincula a la comunidad vejeriega con sus raí-
ces comunales.

Uno de los momentos más destacados
de la semana fue la ruta cultural titulada

“Paisajes Históricos Urbanos de las Ha-
zas”, liderada por el historiador local
Carlos Gómez López . Este recorrido per-
mitió a los participantes adentrarse en el
legado histórico que representan las Ha-
zas, explorando rincones emblemáticos
del municipio y descubriendo cómo es-
tas tierras comunales han sido gestiona-
das durante siglos. Carlos Gómez, cono-
cido por su conocimiento profundo y su
amor por la historia local, transmitió la
singularidad y riqueza cultural de este
patrimonio, convirtiendo cada explica-
ción en un homenaje al pasado de Vejer.
La actividad, que contó con una primera

edición dedicada a estudiantes de 2º de
ESO del IES La Janda, fue repetida el jue-
ves 14 de noviembre, permitiendo al pú-
blico general disfrutar de esta experien-
cia enriquecedora.

Durante la semana también se expuso
al público el padrón provisional de las
unidades familiares que participarán en
el Sorteo de las Hazas de Suerte el próxi-
mo 22 de diciembre. Este listado, que in-
cluye a 1.148 familias , estuvo disponible
tanto en la Plaza de España como en la
Plazuela, facilitando su consulta por
parte de los vecinos. Este padrón es el
paso previo a la gran cita anual, que
otorga a los agraciados el derecho al uso
de estas tierras comunales. Asimismo, el
Teatro Municipal San Francisco acogió
la Exposición Pública del Padrón Infan-
til, donde los más pequeños pudieron vi-
vir la emoción previa al sorteo que cerra-
ría la Semana Cultural.

El domingo 17 de noviembre se celebró
el tradicional Sorteo Infantil de las Ha-
zas de Suerte , un evento que reunió a fa-
milias enteras en el Teatro Municipal
San Francisco. Más de 600 niños y niñas
participaron en el sorteo de 58 hazas ,
entre risas, nervios y emoción, en una

El domingo 17
de noviembre
se celebró el
tradicional
Sorteo Infantil
de las Hazas de
Suerte, un
evento que
reunió a
familias
enteras en el
Teatro
Municipal San
Francisco. Más
de 600 niños y
niñas
participaron
en el sorteo de
58 hazas, entre
risas, nervios y
emoción, en
una jornada
que puso de
manifiesto la
importancia
de transmitir
esta tradición
a las nuevas
generaciones
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Uno de los
momentos más
destacados de
la semana fue la
ruta cultural
titulada
Paisajes
Históricos
Urbanos de las
Hazas, a cargo
del historiador
local Carlos
Gómez López .
Este recorrido
permitió a los
participantes
adentrarse en
el legado
histórico que
representan las
Hazas,
explorando
rincones
emblemáticos
del municipio ...

‘‘jornada que puso de manifiesto la im-
portancia de transmitir esta tradición a
las nuevas generaciones. El alcalde de
Vejer destacó en sus palabras la relevan-
cia de mantener viva esta costumbre, ha-
ciendo referencia al papel histórico de
Juan Relinque , el héroe local que luchó
por preservar las tierras comunales y que
sigue siendo un símbolo de resistencia y
unión comunitaria.

Otro de los momentos importantes fue
la mesa redonda “Los comunales y las
Hazas de Suerte” , celebrada el viernes 15
de noviembre en el Museo de Historia y
Arqueología de Vejer. Este espacio reu-
nió a expertos como Antonio Muñoz Ro-
dríguez , historiador local; Carlos Arenas
Posada , catedrático de Historia Econó-
mica de la Universidad de Sevilla; Juan
Agudo Torrico , antropólogo y profesor
de la misma universidad; y Félix Rodrigo
Mora , historiador y miembro de la Aso-
ciación "Recuperar el Comunal". La con-
versación giró en torno a la importancia
de los bienes comunales como modelo
de sostenibilidad y participación ciuda-
dana, destacando su valor histórico,
económico y social en un mundo donde
estos sistemas de gestión colectiva son
cada vez más raros.

Además de las actividades culturales e
históricas, la XI Semana Cultural de las
Hazas de Suerte incluyó un gesto de soli-
daridad con la presentación del XVII Ca-
lendario Solidario de la Asociación Veje-
riega de Apoyo al Discapacitado (AVA-
DIS). Este año, el calendario estuvo dedi-
cado al mundo rural y contó con fotogra-
fías realizadas por Laura Braza, mos-
trando los encantos del campo y las pe-

danías de Vejer. La venta de estos calen-
darios no solo permitió recaudar fondos
para la asociación, sino también visibili-
zar el trabajo que realiza en apoyo a las
personas con discapacidad.

La XI Semana Cultural cerró con una
sensación de orgullo colectivo, reforzan-
do el valor de las Hazas de Suerte como
un símbolo de la identidad vejeriega. A
través de actividades que combinan edu-
cación, tradición y participación ciuda-
dana, los vecinos recordaron la impor-

ra, Vejer se prepara para el gran sorteo
del próximo 22 de diciembre, donde el
espíritu comunitario de las Hazas de
Suerte volverá a brillar con fuerza.

tancia de preservar este legado único,
que conecta al pueblo con su pasado y
garantiza la continuidad de una tradi-
ción que sigue viva en el presente. Aho-



14 JUEVES, 28 DE NOVIEMBRE DE 2024 viva

A.I.
VEJER

Si había alguien capaz de conse-
guirlo, ese era él. Llega a las libre-
rías ‘Polvo eres’, el nuevo libro del
escritor jandeño David Chamorro.

Tras sus dos grandes éxitos, primero
con ‘Estandarte Amatista’ y más tarde
con ‘Raíces, una historia y 60 plantas
que curan’, y después de que sus obras
arrasaran en Latinoamérica, David Cha-
morro L. quería tomarse un tiempo para
descansar y poner los pies sobre la tie-
rra. Sin embargo, parece que no lo ten-
drá tan fácil. Durante su trabajo en Raí-
ces, investigó no solo sobre las plantas,
sino también sobre el uso antropológico
de los minerales en diversas culturas
desde la antigüedad.

El autor se preguntaba por qué distin-
tas civilizaciones, separadas por tiempo
y distancia, habían dado los mismos
usos a ciertas piedras. Así que se puso
manos a la obra y plasmó en una nueva
obra diez años de estudios. 

Su último libro, ‘Polvo eres. Leyendas,
ritos tradicionales y 60 piedras de po-
der’, iba a ser publicado inicialmente co-
mo un ensayo, destinado a pasar des-
apercibido y enfocado exclusivamente
en la divulgación científica. Sin embar-
go, los editores, al ver el trabajo, se frota-
ron las manos, conscientes de que tení-
an ante sí otra avis rara de Chamorro,
que podría convertirse en un nuevo éxi-
to de ventas, como efectivamente ha si-
do en poco tiempo.

Si había alguien capaz de lograrlo, es
decir, publicar un ensayo y convertirlo
en un best seller, ese era el autor barba-

mientras relegan la bibliografía al olvido
y se limitan a citar fuentes de internet.
David Chamorro L., en cambio, recorre
un camino distinto. No suele aparecer en
grandes ferias literarias, aunque cada
año está invitado; prefiere acudir a pe-
queñas ferias en humildes pueblos, las
cuales parecen encantarle. No anuncia
sus participaciones en firmas, y en oca-
siones, el público se entera a posteriori.
Tampoco anticipa el lanzamiento de sus
obras; es cuando vemos sus libros en el
top 10 de los más vendidos cuando des-
cubrimos su existencia, como ha ocurri-
do con su última publicación.

Chamorro busca sus fuentes en perso-
na. Con maleta en mano y su familia in-
cluida, recorre Europa y otros lugares
para investigar in situ lo que luego plas-
mará en sus obras. Su presencia en redes
sociales es casi inexistente: no lo bus-
quéis; solo tiene Facebook, y eso porque
la editorial lo obligó. No se presenta a
premios literarios, recordando que, en el
mundo de las letras como en otras artes,
para recibir un galardón hay que inscri-
birse previamente, por mucho que algu-
nos pretendan mostrar sorpresa al reci-
birlo.

‘Polvo eres. Leyendas, ritos tradicio-
nales y 60 piedras de poder’ ha circula-
do rápidamente entre los amantes del
esoterismo, geólogos, historiadores, an-
tropólogos y el público general. Y es que,
a sabiendas de repetirnos —como in-
fluencers cansinos detrás de un like, al-
go que David Chamorro L. parece desco-
nocer en plena era digital—, si había al-
guien capaz de convertir un ensayo en
un éxito, ese era él.

Polvo eres, leyendas, ritos y
60 piedras de poder

les de nuestros antepasados.
En ‘Polvo eres’, Chamorro adopta un

enfoque analítico y diferente a todo lo
visto anteriormente, reflejando su sin-
gularidad como autor. Siempre va a con-
tracorriente, alejándose de los grandes
medios de comunicación y poniendo su
obra por encima de su figura pública. 

Un autor poco convencional
En una época en la que la parafernalia,
el postureo y el afán económico parecen
primar, Chamorro parece haber salido
de otra era. Hoy en día, muchos escrito-
res buscan llamar la atención a toda cos-
ta para vender unos cuantos ejemplares
más, explotando indiscriminadamente
las redes sociales hasta rozar el ridículo,

teño. Todo en él es diferente a lo ya visto:
un constante soplo de aire fresco. En es-
ta nueva obra, huye de los estereotipos
de un esoterismo rancio y sin fundamen-
to, pero también evita presentaciones te-
diosas plagadas de referencias científi-
cas que podrían desanimar al público
general. Desde un enfoque siempre his-
tórico y antropológico, el autor elige un
camino intermedio y desvela misterios
guardados desde los albores de la huma-
nidad, comportamientos replicados des-
de tiempos remotos para los cuales, en
ocasiones, no existían explicaciones ló-
gicas. Además, rescata del olvido leyen-
das de la Edad Antigua, legajos medie-
vales y ritos modernos que han contri-
buido a moldear las estructuras menta-

Tras sus
éxitos
Estandarte
Amatista y
Raíces, una
historia y 60
plantas que
curan; el
escritor
explora el
uso de
minerales
desde la
antigüedad
hasta la
actualidad

‘

Vejer  |

Cultura Llega a las librerías el nuevo libro del escritor
jandeño David Chamorro L.

El escritor David Chamorro presenta su tercer libro.

‘
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INICIATIVA Se celebrará los primeros sábados de cada mes y arrancará el próximo 7 de diciembre 

Música y gastronomía
se dan cita en el 
Gastro Music Festival

N.P,
VEJER | Esta semana se ha pre-
sentado el Gastro Music Fes-
tival Vejer, un evento único
que combina la magia de la
música en directo con la ex-
celencia culinaria de Vejer. 

En el acto de presentación
han estado el alcalde, Anto-
nio González, el concejal de
Comercio, Francisco Javier
González, junto a los empre-
sarios locales Alberto Reyes,
del restaurante 4Estaciones,
y Juan Francisco Melero, de la

Heladería El Mastrén y La Ta-
berna del Lomo en Manteca.

Este festival, que se cele-
brará los primeros sábados
de cada mes, arrancará el
próximo 7 de diciembre y
ofrecerá una jornada comple-
ta de actividades que resaltan
la identidad cultural y gastro-
nómica de Vejer.

“Este tipo de iniciativas
consolidan a Vejer como un
destino único. Tras confirma-
se que seremos sede del en-
cuentro internacional de la

Asociación de los Pueblos
más bonitos del Mundo, esta
es otra noticia importante pa-
ra seguir atrayendo ese visi-
tante de perfil medio- alto,
culto, que busca también
buena gastronomía. Estoy
convencido de que tendrá el
respaldo tanto del ciudadano
como del visitante. Larga vi-
da al Gastro Music Festival
Vejer”, afirmaba el alcalde. 

Por su parte, Alberto Reyes
señaló que “queremos atraer
a un público con inquietudes

culturales y nivel adquisitivo
medio-alto, creando una co-
nexión entre gastronomía y
cultura que beneficie a to-
dos”. Reyes agradeció la pre-
disposición del Ayuntamien-
to, los patrocinadores y los
hosteleros, aclarando que es-
te festival está abierto a nue-
vos establecimientos intere-
sados. 

Por último, Juan Francisco
explicaba el objetivo de este
evento que no es otro que
“combatir la estacionalidad,

y quitarle esa etiqueta a Vejer
de pueblo de verano. Quere-
mos darle razones a la gente
para que siga viniendo a dis-
frutar de su gastronomía, así
que animamos a que acudan
a la primera edición del Gas-
tro Music Festival Vejer el 7 de
diciembre”.

Pueden estar informados
de todo lo relativo a este
evento, a través de las redes
sociales del Gastro Music Fes-
tival Vejer y del Ayuntamien-
to.

Imagen de la presentación del Festival. AYUNTAMIENTO DE VEJER

OBJETIVO___“Este evento persigue combatir la
estacionalidad y quitarle esa etiqueta a Vejer de pueblo de
verano”, han destacado los organizadores

A.I. | La Delegación de Servi-
cios Sociales ha puesto en
marcha el programa ‘Juntos
en Navidad’, que consta de
dos importantes líneas de
apoyo, con el objetivo de ga-
rantizar que todos los vecinos
disfruten de unas fiestas na-
videñas llenas de alegría y so-
lidaridad.

En primer lugar, las fami-
lias pueden solicitar cestas de
Navidad, que, como principal
novedad este año, se tendrá
en cuenta las diferencias de
intolerancias y alergias ali-
mentarias, asegurando que
los beneficiarios reciban pro-
ductos adecuados a sus nece-
sidades.

La segunda línea se enfoca
en brindar ayuda para que
ningún niño se quede sin su
juguete el día de Reyes.

El programa
‘Juntos en
Navidad’
arranca con
novedades

SERVICIOS SOCIALES
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“No he visto en mi vida tanta

polarización política”

José Ligero Sánchez Delegado de Presidencia, Administración, TICS,
Formación, Empleo de Calidad, Deportes

Younes Nachett
VEJEREn las instalaciones de la Piscina Mu-

nicipal de Vejer, el concejal José Li-
gero nos recibe para ofrecer una vi-
sión completa sobre su trabajo al

frente de las áreas de Presidencia, Adminis-
tración Electrónica, Formación y Empleo, y
Deportes. En esta entrevista, Ligero detalla los
retos y proyectos en curso, desde la reincor-
poración de Vejer a la Mancomunidad hasta
la implantación de la sede electrónica, pa-
sando por la importancia de la formación ho-
mologada para diversificar la economía lo-
cal. Además, reflexiona sobre su perfil técni-
co, su compromiso con el progreso del muni-
cipio y los desafíos de la política actual en un
clima de polarización y redes sociales. 

¿Qué labor se realiza desde una dele-
gación como es la de Presidencia?

Gestionamos las relaciones institucio-
nales con las distintas administraciones,
así como el acompañamiento del alcalde
a la hora de mantener encuentros y reu-
niones con dichas administraciones.
También me encargo de las relaciones
con las distintas hermandades por enco-
mienda del propio regidor y toda gestión
que tenga que ver con las relaciones su-
pramunicipales.

¿Las gestiones para reingresar en la
Mancomunidad se han llevado desde
Presidencia?

Exactamente. Ahora mismo ya se ha
aprobado en la Junta de la Mancomuni-
dad la incorporación de Vejer en el ente,
pero aún queda el proceso de cambio de
estatutos con la publicación en el Bole-
tín del Estado, así como el debate de las
alegaciones que se han presentado en el
seno de la Junta de la Mancomunidad.
Luego está el proceso de la publicación
en el Boletín Oficial de la Provincia, en el
Boletín Oficial de la Junta, para luego
volver a la Junta General para la ratifica-
ción.

¿Plazos?
Espero que en este año que entra sea-

mos ya miembros de la Mancomunidad.
¿Beneficia a Vejer volver a la Manco-

munidad?
Yo creo que sí… Creo que no solo bene-

ficia a Vejer sino a todos los municipios,
sobre todo en lo relativo a las delegacio-
nes de Formación y Empleo. Creo que
ninguno de los municipios que pertene-
cemos a la Mancomunidad, y creo que
hablo desde la experiencia como traba-
jador del ente, no cuentan con una Dele-
gación de Formación y Empleo técnica.

Es decir, no hay nadie que busque recur-
sos, no hay nadie que gestione esos re-
cursos… los ayuntamientos se ven inca-
pacitados de acceder a dichos recursos
porque necesitan muchos trámites ad-
ministrativos y mucho personal a la hora
de la justificación de las solicitudes y de-
más. Ese trabajo se realiza desde la Man-
comunidad y hay ayuntamientos a los
que ya les da hasta miedo solicitar esos
recursos porque no tienen capacidad
ni de pedirlos, ni de gestionarlos, ni
de justificarlos. Ahora mismo nos
han concedido tres planes de for-
mación y empleo… cada uno con
una cuantía de 400.000 euros que
benefician a unas 15 personas
con un salario de unos mil cien
euros, dándoles además una for-
mación. Es decir, salen de los mis-
mos capacitados y con certificado
de profesionalidad para poder acce-
der al mercado de trabajo, y durante
un año están con un contrato de forma-
ción en alternancia. Creo que los ayun-
tamientos deben ser conscien-
tes de lo importante que
son esos recursos. La
formación a la hora
de competir en el
mercado es funda-
mental. No pode-
mos quedarnos,
aunque está
muy bien, solo
en el sector tu-
rístico. Hay
que diversifi-
car el abani-
co de pro-
fesiones
en la co-
marca y
así com-
petir con
mejores
instru-
mentos.
Son recur-
sos de for-
mación y em-
pleo que bene-
fician a toda la
comarca y debe-
mos ser conscientes
de ello. 

Hablando de forma-
ción, ¿qué importan-
cia tiene contar con
aulas de formación

homologadas?
Los certificados de profesionalidad

son títulos que otorgan desde la Junta de
Andalucía para acceder al mercado labo-
ral. Es similar a un ciclo formativo que se
imparte en un instituto. Pero para solici-
tar y acceder a esos cursos, a esa forma-

ción en tu municipio,
tienes que contar

con unas
instalacio-
nes ade-
cuadas a
los requi-
sitos que

marca la
normati-
va. Esos
requisi-

tos de-
penden del

curso, claro…
para un

curso

de jardinería haría falta una nave, para
uno de informática o gestión hace falta
un aula de 45 metros cuadrados, con
quince ordenadores, con un proyector. Y
las instalaciones, el edificio, también de-
ben cumplir con una serie de condicio-
nes, que son las que debe reunir cual-
quier edificio público… es decir, accesi-
bilidad, extintores, plan de prevención…
Además, la Junta exige el certificado de
Calidad de la Instalación, sin el cual no
te conceden la formación. El certificado
indica que cumples con todos los requi-
sitos y ahora lo hemos obtenido en el
Ayuntamiento de Vejer.

¿Para un espacio en concreto?
Sí, para el Centro de Formación Poliva-

lente, lugar en el que se encuentra ade-
más la biblioteca municipal Poeta Fran-
cisco Basallote. Ahí estamos homolo-
gando dos aulas en la zona superior para
ya poder acceder a esos recursos forma-
tivos. Ya cumplimos con los requisitos.
Ahora le solicitamos a la Junta la homo-

logación, que enviará un técnico para
certificarlo. A partir de ahí homo-

logaremos las especialidades
que nosotros queramos que

se impartan en Vejer. En es-
tos momentos ya conta-

mos con los papeles y es-
tamos esperando al téc-

nico de la Junta para
que se certifique que
contamos con esos
espacios para im-
partir ciertos cur-
sos. 

¿En qué espe-
cialidades ha-
béis pensado?

Gestión de
llamadas, ges-
tión de biblio-
teca, temas
informáticos,
temas admi-
nistrativos,
ayuda a do-
micilio… es

decir, cursos
que se pue-

dan impartir en
un aula de gestión

que es la que tene-
mos. Ojalá pudiéramos en

un futuro contar con una nave
formación porque nos daría la opor-

tunidad de impartir oficios que tan
demandados están. 

Creo que los
ayuntamientos
deben ser
conscientes de
lo importante
que son esos
recursos. La
formación a la
hora de
competir en el
mercado es
fundamental.
No podemos
quedarnos,
aunque está
muy bien, solo
en el sector
turístico. Hay
que
diversificar el
abanico de
profesiones en
la comarca y
así competir
con mejores
instrumentos
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Ahora en esta
nueva etapa
nos hemos
encontrado
unas
instalaciones
que, siendo
realista, no
están mal pero
como decía mi
padre, no es tan
importante
conseguir
nuevas cosas
como a veces
mantener las
que ya
tenemos.
Hablando con el
técnico y tras
analizar las
instalaciones,
tenemos que
centrar
esfuerzos en su
mantenimiento

‘‘¿Qué ocurre tras obtener la homologa-
ción?

La Junta de Andalucía abre el proceso
de convocatoria dos veces al año y en
esas convocatorias nosotros pedimos lo
que nos interese más. Venimos de un pe-
riodo de años atrás en el que hubo una
paralización en las políticas activas de
empleo, y claro, todos los ayuntamien-
tos y administraciones se olvidaron de
las homologaciones, por lo que no había
espacios para impartir los cursos forma-
tivos y es ahora cuando se están ponien-
do un poco las pilas. Al entrar en el Go-
bierno local nos encontramos con que
no había nada, ningún espacio homolo-
gado y además, la mayoría de espacios
estaban cedidos. Por eso nos está costan-
do la misma vida intentar homologar es-
pacios. Nuestra intención es contar con
estas aulas en la Biblioteca, luego irnos a
la Casa de la Juventud y en un futuro tra-
taremos de homologar un espacio que
hay arriba de la Piscina Municipal para
acceder a cursos de monitor deportivo y
otros relacionados con el tema deporti-
vo, ya que se podrían realizar las prácti-
cas en estas mismas instalaciones. 

Antes de continuar, y tómeselo como
un halago, a pesar de que lleva muchos
años en política, su perfil es más de téc-
nico que de político… 

Supongo que sí porque llevo veinte
cuatro años trabajando en la Mancomu-
nidad aunque también llevo más de
veinte años como concejal. Pero sí, soy
un perfil técnico porque entiendo la polí-
tica de una manera quizás algo diferen-
te. Creo que hay cuestiones que sí se pue-
den vender pero creo que vivimos una
época de una excesiva venta de cuestio-
nes que creo que carecen de importan-
cia… es como si el camarero se levanta
por la mañana y se echa una foto cada
vez que sirve un café. Creo que hay que
vender cuando sea algo que beneficie al
ciudadano, algo que tenga una repercu-
sión importante, que sea un avance co-
mo sociedad… pero hoy se vende todo.
De ahí que mi perfil sea más técnico por-
que me gusta entrar en el fondo de las
cuestiones con el objetivo real de avan-
zar.

Insisto, se lo digo como halago porque
llevo muchas entrevistas y a veces me
encuentro concejales en áreas que des-
conocen y que en la siguiente legislatura
asumen otras y otras… y al final salvan la
gestión gracias a los técnicos, es decir,

Vejer|

me parece importante que quienes ges-
tiones determinadas áreas municipales
sean personas que ya las conozcan.

Sí, he trabajado en ese mundo y de ver-
dad, me lo creo, no estoy intentando
vender una mota (risas). Es que me da
mucha pena que se pierdan recursos que

están ahí, a disposición de los ayunta-
mientos… Me apena que la Junta no pue-
da ejecutar tantos recursos que le llegan
de Europa porque ayuntamientos, admi-
nistraciones, empresas privadas, no
cuenten con cuestiones técnicas como
por ejemplo la homologación de aulas
para la formación. 

Antes comentabas la importancia del
sector turístico pero también de la diver-
sificación. Pero incluso en el sector turís-
tico es muy importante contar con traba-
jadores formados…

Si se busca la excelencia hay que tra-
bajar en todos los aspectos…

Por supuesto. Creo que es fundamen-
tal. Pero sin renegar del turismo, yo in-
sistiría en abrir un poco el abanico. 

Mire lo que pasó con la pandemia…
Exacto. Los cimientos empezaron a

temblar. Tenemos que ir abriendo el aba-
nico de forma conjunta en toda la comar-
ca, desde las instituciones públicas has-
ta el empresario, para ir de la mano y se
pueda invertir en otros ámbitos como en
nuevas tecnologías, polígonos industria-
les… no es bueno depender solo de un
sector. 

En qué consiste la delegación de Ad-
ministración Electrónica… ¿Qué objeti-
vos se marcan desde esa área?

Al llegar le dije al alcalde que un obje-
tivo fundamental debía ser implantar la
sede electrónica. No cumplimos con la
normativa en la actualidad, tenemos
unos mínimos que nos lo presta la Dipu-
tación, pero no tenemos una administra-
ción electrónica fuerte en el que se sepa
en qué estado está cualquier expediente
que hayas solicitado… todo ese tipo de
gestiones que ya se realizan en la mayo-
ría de los ayuntamientos de forma elec-
trónica

Es algo que, imaginamos, beneficia a
los ciudadanos y más en un municipio
con tantísimas pedanías... es decir, acer-
car el Ayuntamiento a todas las zonas.

Sí, Vejer es un municipio muy disperso
para cualquier gestión. Los ciudadanos
se vuelven locos para cualquier papeleo.
Eso aglutinarlo en un dispositivo móvil
es fundamental hoy en día. Al respecto,
envíe ayer al compañero que lleva Eco-
nomía y Hacienda la partida para los
presupuestos que recoge la partida para
que salga a licitación la administración
electrónica. He hablado con la secretaria
para que, a ser posible, se haga en el pri-
mer semestre del año próximo. A la lici-
tación se puede presentar cualquiera, no
es un contrato menor… se publicará en el
perfil y se podrá presentar cualquier em-
presa o particular. El objetivo es adaptar
la administración a los tiempos. Es algo
que planteo al ver que no se había avan-
zado, estábamos con folios… Hay que
avanzar pero claro primero es dar los pa-
sos, elaborar un pliego, sacarlo a licita-
ción… Eso tiene un proceso pero un pro-
ceso que tenemos que hacer. 

(Continúa en la siguiente página...)

Es fundamental. La competitividad en
el mercado laboral cada vez es mayor.
Creo que hay jóvenes excesivamente pre-
parados y formados a los que solo les fal-
ta ya trabajar. Nosotros tenemos mucho
personal que se dedica a la hostelería y
la restauración y al turismo en general,

pero creo que hay un nicho en ese sector
que debería contar con trabajadores más
formados para dar un servicio de mayor
calidad, para que avancemos como des-
tino turístico de calidad… y eso se logra
con más formación. Y es que hay que di-
ferenciarse y hay que ir mejorando cada
año. Los idiomas sin importantes, la ca-
lidad del servicio también lo es, al igual
que la atención al cliente. Todo ello con
una certificación de calidad y con un tí-
tulo de da más garantías a la hora de
contratar al personal. 
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(Viene de la página anterior...)

La situación de las infraestructuras e
instalaciones deportivas ha mejorado
mucho en las últimas décadas… pero,
¿en qué estado se encuentran?

Tengo la experiencia de ocho años co-
mo concejal durante la época de Verdú y
en esa época se dio un salto importante
en cuanto a infraestructuras. Ahora en
esta nueva etapa nos hemos encontrado
unas instalaciones que, siendo realista,
no están mal pero como decía mi padre,
no es tan importante conseguir nuevas
cosas como a veces mantener las que ya
tenemos. Hablando con el técnico y tras
analizar las instalaciones, tenemos que
centrar esfuerzos en su mantenimiento.
Por ejemplo, la piscina es una de las in-
fraestructuras que más costes le supone
al Ayuntamiento, pero sabemos de su
beneficio para el ciudadano. Se recauda
el treinta por ciento de lo que nos cuesta
la piscina, pero ese esfuerzo se hace por-
que es un servicio público. Eso sí, la gen-
te debe ser consciente de ello y de que no
podemos compararnos con ciudades co-
mo Madrid. Tenemos lo que tenemos y
debemos mantenerlo y mejorarlo. Ahora
queremos ampliar el servicio en verano
con nado libre con un socorrista aunque
no estén los monitores, dejando agosto y
la mitad de septiembre que descanse la
piscina para mantenimiento. No digo
que lo prometo pero lo estamos trabajan-
do. Por otro lado, en la piscina tenemos
una caldera que funciona con pellet o
hueso de aceituna… que era el combusti-
ble más barato pero su precio ha subido
una barbaridad. Costaba 2.900 euros al
mes y ahora cuesta 6.000 euros. Busca-
mos alternativas y nos han ofrecido el
gas natural, lo que supondría un menor
coste, no mucho, pero sí es mucho más
limpio. Solo hay que conectar la piscina
a la tubería y así nos quitamos los pro-
blemas que conlleva una caldera. Ese
contrato está en Secretaría y se está estu-
diando para sacarlo a licitación. En
cuanto a las pistas de fútbol 7 nos hemos
encontrado con el césped gastado y se ha
invertido en su mejora. Pero pronto de-
bemos cambiar a césped artificial.  Igual
que ocurre con las pistas deportivas en
las pedanías, que lo que necesitan es
mantenimiento. Vamos a pistar las pis-
tas de tenis, cambiar el tapiz de las de pá-
del… pero uno de los quebraderos de ca-
beza, que lleva años, es el campo de fút-

cuatro años daremos cuenta y que las ur-
nas decidan. La diferencia que veo con la
anterior etapa el índice de polarización y
me da pena, te lo digo de verdad, porque
estamos dividiendo al pueblo. Hay pri-
mos, hermanos, amigos, que votan a uno
u otro partido y nos debería dar igual, pe-
ro se está generando un clima demasia-
do crispado. 

Estoy de acuerdo… Hay que rebajar
esa tensión porque la gente se cansa de
tanta crispación. Pero le pregunto…
¿Qué influencia tienen las redes socia-
les?

Sí, esa es la diferencia que existe entre
las dos etapas. Las redes sociales. Antes
no había redes sociales. Leías el Diario
de Cádiz, el Trafalgar (predecesor del Vi-
va), la radio… Pero ahora con el tema de
la inmediatez se ha impuesto el criticar
todo todos los días y a todas las horas. El
problema es que cuando haya algo im-
portante, pues pasará desapercibido.
Ahora buscamos los me gustas, llamar la
atención, con cualquier nimiedad. A
nosotros, en esta nueva etapa, la oposi-
ción no nos dio ni una semana de gracia.
En mi caso, trato de aislarme y centrar-
me en el trabajo, y a mis compañeros les
aconsejo lo mismo, aunque también hay
quien piensa que debemos contestar so-
bre todo cuando es una mentira o un bu-
lo… pero la verdad es que es cansado.

Para despedirnos, sabiendo lo que
ya sabes, ¿te volverías a presentar? 
Sí. Sí porque soy muy vejeriego e in-

tento que mi pueblo avance. No soy de
los que se ponen en la barra del bar a de-
cir esto debería ser así, soy de los que se
ponen a intentar hacerlo. Siempre inten-

to aportar lo que pueda para mejorar
mi pueblo. Es un compromiso que

tengo con mi pueblo y que trato
de cumplir desde mi cargo de
concejal. Lo trato de hacer de
la manera más educada posi-

ble pero siempre buscando
cumplir con mis objetivos.
Y si no lo consigo, trataré

de explicar el porqué. A
pesar del nivel de cris-

pación que no sé a
dónde nos va a lle-
var, no me arre-
piento de haberme

presentado por-
que representar a
mi pueblo es un
gran orgullo.

Nos vamos hasta El Palmar… ¿Surf?
Llevamos dos veranos y trabajamos en

ello. Hay una asociación de sordomudos
que vienen a practicar surf a El Palmar…
la monitora es de Chiclana y la asocia-
ción es de Madrid. Junto a la Delegación
de Asuntos Sociales y la nuestra les faci-
litamos su estancia. En cuanto a las es-
cuelas de surf, la relación más directa la
lleva Dolores de Melo (edil de El Palmar),
quien está pendiente de sus necesida-
des. Pero con nosotros solo se han pues-
to en contacto los organizadores del
campeonato de Surf que se celebra en la
playa de la Yerbabuena (Barbate) y lo hi-
cieron a través del presidente de la Man-
comunidad, Javier Rodríguez Cabeza.
Fue el verano pasado y se ha quedado
parado por ahora. Hablo de organiza-
ción de campeonatos y eventos competi-
tivos.

Bueno, esta es una primera entrevista
de contacto para que los vecinos conoz-
can a sus concejales… es decir, es de pre-
sentación, con preguntas sin maldad (ri-
sas), pero le tengo que preguntar en qué
se diferencia esta etapa de la anterior
con Verdú…

Esta etapa para mí es totalmente nue-
va en el aspecto político. No he visto en
mi vida tanta polarización política. Creo
que se traslada lo que ocurre en España a
todos los municipios. No entiendo que
se haga polémica con todo y con cada
cuestión y con cada gestión… se hace
política hasta con una papelera que
se haya caído, lo que se traduce en
un debate absurdo sin entrar en la
profundidad de los temas… no mira-
mos más allá de esa papelera
o de ese adoquín. Es
como el día de la
marmota y no se
avanza. En mi ca-
so, lo digo con to-
tal sinceridad,
intento escapar
de esa vorági-
ne y marcar-
me unos ob-
jetivos. Los
ciudadanos
nos pusie-
ron aquí
para tra-
bajar e in-
tentar
avanzar.
Dentro de

bol El Mocito… Hay un campo de césped
natural donde juegan siete equipos de
fútbol con sus entrenamientos… lo cual
dificulta mucho su mantenimiento entre
partido y partido cuando llueve o cuan-
do ocurre alguna circunstancia. La pro-
piedad del campo es del Vejer Balompié
pero el Ayuntamiento es el que se encar-
ga de su gestión, y ahora buscamos un
acuerdo para que busquemos recursos
desde el Ayuntamiento y el anexo sea de
césped artificial, con lo que se usaría en
los entrenamientos, dejando el campo
solo para los partidos. Esa es la idea pero
no es nada fácil.

¿Algún proyecto en mente?
A nosotros nos enorgullece el progreso

de la Escuela de Baloncesto. Ha sido la
primera vez en la historia que se federa
un equipo de baloncesto en Vejer. Hay
un gran ambiente. Y estamos muy pen-
dientes de ellos. También nos encanta el
paso importante que se ha dado en fút-
bol femenino… Nosotros lo único que he-
mos hecho es fomentarlo y ayudarlo en
todo lo que podamos. Además, conta-
mos con muchas actividades durante el
año, en el que en algunas colaboramos
como en los torneos que se celebran en
las pedanías, en las rutas de carrera…
Otro paso importante que hemos dado
este año es dar respuesta a una demanda
que existía en un tramo de edad de 18 a
35 años en fútbol 7 que no tiene competi-
ción. Y este año ha empezado la Liga Se-
nior para ese tramo de edad que se lleva
a cabo los sábados por la tarde que es
cuando estaban libres las pistas. Lo que
me planteo es que la gente practique de-
porte, tener una oferta amplia a disposi-
ción de los vecinos y vecinas. Que no ha-
ya excusas. Hay una escuela de patinaje,
está la piscina… 

Te tengo que preguntar por la hípica…
Aquí en Vejer siempre se ha fomenta-

do la hípica y todo lo relacionado con el
mundo del caballo. De hecho, siendo
concejal, creo que en 2007, se celebró
aquí el Campeonato de España de Doma
Vaquera que se celebró en La Noria en
colaboración con Montenmedio, siendo
el campeón de España fue Gonzalo Co-
rrales. Luego tenemos Montenmedio que
creo que se vende solo. Es un recurso tu-
rístico impresionante. La cantidad de
gente que viene, lo que mueve es impre-
sionante. Además, se lleva a cabo en dos
fechas que ayudan a luchar contra la es-
tacionalidad del turismo estival. 

‘‘
Vejer |

No entiendo
que se haga
polémica con
todo y con
cada cuestión
y con cada
gestión… se
hace política
hasta con una
papelera que
se haya caído,
lo que se
traduce en un
debate
absurdo sin
entrar en el
fondo de los
temas… 
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Cámara digital

Celebrado con éxito
el Día Internacional
del Flamenco
■ Con motivo del Día Internacional del Flamenco, el pasado
sábado 16 de noviembre, Vejer vibró con la celebración del Día
Internacional del Flamenco, declarado por la UNESCO como
Patrimonio Inmaterial de la Humanidad. 

La jornada, organizada por el Ayuntamiento de Vejer y la
Peña Flamenca local, ofreció una experiencia cultural que
combinó tradición, música y arte. 

Tras una degustación de guiso tradicional que congregó a
vecinos y visitantes en un ambiente de convivencia, el público
disfrutó del talento de Manuel de la Tomasa, acompañado por la
guitarra de Juan Anguita, en la Antigua Iglesia del Rosario.

El broche de oro lo puso la bailaora gaditana Beatriz Santiago
con su espectáculo ‘Amor Sui’, una cautivadora pieza
autobiográfica que recorrió su vida a través del flamenco,
emocionando al público y dejando un grato recuerdo en esta
celebración.

N.P. | El Ayuntamiento de Ve-
jer ha informado que está
dando pasos “hacia la soste-
nibilidad y la moderniza-
ción de los servicios munici-
pales”. En este sentido, ha
puntualizado que ya se ha
publicado en el Boletín Ofi-
cial de la Provincia de Cádiz
la Ordenanza Reguladora de
la Tasa por Ocupación del
Dominio Público Local con
Puntos de Recarga de Vehí-
culos Eléctricos, un marco
normativo que permitirá la
instalación de estos puntos
de recarga en suelo público
municipal.

La Ordenanza establece
una tasa por la ocupación
del dominio público corres-
pondiente, facilitando la im-
plantación de esta infraes-
tructura clave para fomentar
la movilidad eléctrica en el
municipio. Actualmente,
Vejer no cuenta con ningún
punto de recarga para vehí-
culos eléctricos, una caren-
cia que esta iniciativa busca
solucionar, respondiendo a
una demanda creciente tan-
to de los vecinos como de los
turistas que visitan nuestra
localidad.

“Desde el equipo de Go-
bierno trabajaremos para
que Vejer sea un referente en
sostenibilidad y calidad de
vida, adaptándose a las ne-
cesidades del presente y del
futuro; y esto solo es un paso
más”, ha declarado la con-
cejala de Política Verde, Do-
minika Paradiso.

SOSTENIBILIDAD

Avance para
instalar un
punto de
recarga de
vehículos
eléctricos
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POLÍTICA El PP lamenta la acumulación de escombros en varios puntos claves del municipio

El PP alerta
del
incremento
del gasto en
fiestas

VEJER | El Partido Popular (PP)
de Vejer ha emitido duras crí-
ticas contra el actual alcalde
socialista por aprobar una
modificación presupuestaria
que incrementa el gasto en
fiestas en más de 25.000 eu-
ros. Según el PP, este aumen-
to, que se suma a un presu-
puesto total de 250.000 euros
en eventos festivos, represen-
ta “un gasto innecesario que
se ha realizado mientras se
eliminan o reducen otras par-
tidas fundamentales, como
las destinadas a la seguridad
y al mantenimiento”.

“Están incrementando la
deuda y aumentando el gasto
en fiestas, algo que en su mo-
mento criticaban duramente
cuando eran oposición”, afir-
maron desde el PP local. Ade-
más, señala que el alcalde ha
eliminado una partida de
5.000 euros destinada “a la
compra de nuevas armas pa-
ra la Policía Local, un com-
promiso que, de acuerdo con
el PP, ahora se incumple”. 

“Si no van a comprar las ar-
mas, ¿por qué no destinar ese
dinero a otras mejoras para la
Policía Local?”, cuestionan
los populares.

VEJER | El Ayuntamiento  ha
vuelto a exigir a la Junta de
Andalucía una actuación in-
mediata para reparar la carre-
tera A-2229, conocida como la
subida por la Venta Los Oli-
vos. Esta vía, vital para el mu-
nicipio, presenta un estado
de deterioro alarmante que se
ha agravado tras las recientes
lluvias y DANAs, convirtién-
dose prácticamente en el úni-
co acceso viable a Vejer. El
concejal de Movilidad, Fran-
cisco Javier González, señala
que la solicitud formal fue
presentada en febrero, acom-
pañada de informes técnicos
que justifican la urgencia de
la intervención. Sin embargo,
nueve meses después, “aún
no se ha hecho nada”.

OPOSICIÓN

CARRETERAS

Vuelven a instar
a la Junta el
arreglo de la A-
2229

BOMBEROS Ortiz lamentó la falta de colaboración del Ayuntamiento

Detectores de humo
para los mayores
VEJER | El Consorcio Provincial
de Bomberos ha comenzado
a instalar detectores de humo
en las viviendas de personas
mayores y dependientes de
Vejer.  Según explicó Pepe Or-
tiz, presidente del Consorcio,
el proyecto sigue adelante a
pesar de las dificultades para
coordinarse con el Ayunta-
miento. Ortiz lamentó que “el
Ayuntamiento de Vejer ha si-

do el único de la provincia en
no responder a nuestros es-
critos y colaborar con el Con-
sorcio de Bomberos de la pro-
vincia de Cádiz, como sí han
hecho el resto de Ayunta-
mientos”. A pesar de este obs-
táculo, “teníamos claro que
las personas mayores y de-
pendientes de Vejer también
iban a tener sus detectores en
sus viviendas”. Detectores de humo.

Cruce de acusaciones por la
gestión de los escombros

Y. N.
VEJER | El Partido Popular de
Vejer ha criticado duramente
al equipo de gobierno socia-
lista por la acumulación de
escombros en dos puntos del
municipio: el Recinto Ferial
La Noria y las inmediaciones
de los tradicionales molinos
de viento en la Ciudad de la
Infancia. Según el PP, estas
áreas presentan un estado de
abandono que atribuyen a la
falta de gestión del concejal
de Mantenimiento Urbano,
Manuel Jesús Melero.

Desde el PP señalan que las
denuncias comenzaron tras
la publicación de una imagen
de una vecina mostrando el
deterioro del recinto ferial, a
lo que se sumaron nuevas fo-
tografías de escombros junto
a los molinos. 

“El equipo de gobierno so-
cialista consciente de esta si-
tuación, ignorando el impac-
to ambiental que podría ge-
nerar”, aseguró. Además, el
PP anunció que, de no retirar
los escombros en el plazo de
una semana, elevarán una
denuncia formal a la Delega-
ción Provincial de Medio Am-
biente.

En su comunicado, los po-
pulares calificaron la gestión
socialista como “la peor de
toda la democracia en nues-
tro pueblo”, criticando la su-
puesta falta de funcionalidad

y preparación del actual equi-
po de gobierno.

“Escombros es lo que dejó
el PP”
Ante las acusaciones, el con-
cejal de Servicios Municipa-

les, Manuel Jesús Melero, de-
fendió la gestión del equipo
socialista, asegurando que
los escombros se deben a las
recientes DANAS y obras de
mejora de caminos rurales.
“Estos materiales están aloja-

dos provisionalmente y serán
retirados en cuanto las condi-
ciones lo permitan”, explicó.

Melero no ahorró críticas
hacia el PP, señalando que
“la verdadera ruina y escom-
bro en Vejer es la que dejaron

tras doce años dilapidando
recursos públicos”. 

Además, el concejal socia-
lista acusó a los populares de
actuar con “deslealtad abso-
luta” y de anteponer intereses
personales sobre el bienestar
del municipio.

El edil socialista también
recordó que la gestión del PP
dejó una deuda superior a los
20 millones de euros y multas
medioambientales por irre-
gularidades. 

“Hablan de atentados me-
dioambientales, pero son res-
ponsables de multas millona-
rias y del deterioro del servi-
cio público de recogida de re-
siduos”, señaló.

Melero finalizó su interven-
ción criticando el liderazgo
del PP local, encabezado por
“dos exalcaldes derrotados
que no han asumido su lugar
en la historia... Allá ellos con
su oposición destrucción, sa-
bemos que no vamos a poder
contar con el PP de Vejer
mientras este partido esté li-
derado por estos dos ex alcal-
des frustrados, dos exalcal-
des no han asumido que per-
dieron las elecciones y que ya
son historia”.

En definitiva, el enfrenta-
miento político por la gestión
de los escombros refleja el cli-
ma de tensión y enfrenta-
miento entre ambas forma-
ciones. 

Imagen que aporta la denuncia del PP. CEDIDA

DENUNCIA___Los populares critican la gestión del concejal M. Jesús Melero RESPUESTA___Melero
habla de “deslealtad absoluta” por “dos exalcaldes que no asumen la derrota”  



viva JUEVES, 28 DE NOVIEMBRE DE 2024 21

Vejer  |

TURISMO Junto a Castellar, Grazalema, Setenil y Zahara

Vejer será sede de la
Asamblea de los
Pueblos Más Bonitos 

A.I.
VEJER | España albergará en
2026 la Asamblea General de
la Federación de los Pueblos
más Bonitos del Mundo, que
conforman doce países y
1.038 pueblos, entre ellos los
123 que integran la red espa-
ñola, en la asociación Los
Pueblos Más Bonitos de Es-
paña.

El colectivo español,
miembro de pleno derecho
de la Federación internacio-
nal desde 2016, acogerá por
segunda vez este encuentro
internacional en 2026, tras la

asamblea general que nues-
tro país ya acogió en 2017,
con sede aquel año en Alba-
rracín (Teruel). En 2025, el
encuentro internacional será
en Francia.

En la asociación Los Pue-
blos Más Bonitos de España
ha recaído de nuevo la res-
ponsabilidad de organizar el
encuentro internacional de
2026, y los integrantes de la
red han decidido que la sede
sea la provincia de Cádiz, a
partir de la candidatura con-
junta que han presentado los
cinco ayuntamientos de la

provincia de Cádiz que están
en la red: Castellar, Grazale-
ma, Setenil, Vejer y Zahara.
La candidatura ha sido
anunciada en Aínsa, durante
el desarrollo de la asamblea
nacional anual del colectivo
español.

Los pueblos han desarro-
llado una propuesta de pro-
grama, en torno a la prima-
vera de 2026, y han recabado
apoyos institucionales para
la candidatura.

“Un proyecto integrador,
de unión y ganador que ge-
nerará en 2026 qué delega-
ciones venidas desde distin-
tos pueblos entre ellos, Ale-
mania, China, Japón, Cana-
dá, Suiza, visiten y muestren
en nuestros pueblos lo mejor
de ellos, abriéndonos al
mundo como uno de los más
bonitos. Orgullo de nuestro
pueblo que sigue alcanzan-
do metas y cotas importan-
tes, orgulloso de poder repre-
sentar a nuestro municipio y
ser capaz de tejer en positivo
y de la mano. Nos pondre-
mos en marcha para que bri-
llemos, de nuevo, junto a los
más bonitos del mundo”, de-
claró el alcalde, Antonio
González,, al finalizar la
Asamblea.

CANDIDATURA GANADORA___ “Los pueblos han
desarrollado una propuesta de programa, en torno a la
primavera de 2026, y han recabado apoyos institucionales”

Representantes municipales que han acudido a la Asamblea. A.V.

TURISMO Se a celebrado en el núcleo rural de Santa Lucía

La Comisión Permanente traza el
rumbo de la estrategia turística 
LOGROS___ La renovación de la cartelería de las rutas
turísticas y la nueva web turística, entre los avances

A.I.
VEJER | La Comisión Perma-
nente de Turismo de Vejer ce-
lebró, el 20 de noviembre,
una reunión histórica, al
trasladarse por primera vez
en la legislatura fuera de las
instalaciones municipales y
elegir como escenario el nú-
cleo rural de Santa Lucía.

Durante el encuentro, se
definieron estrategias clave
para potenciar el turismo en
el municipio, destacando el
inicio de los trabajos para la
elaboración del Plan de Cali-
dad Turística. Esta herra-
mienta será esencial para
mejorar la oferta y los servi-
cios turísticos de Vejer, con-
solidando su posición como
destino de referencia.

Entre los logros recientes
presentados por la Delega-

ción de Turismo, se mencio-
na la renovación de la carte-
lería de las rutas turísticas ,
realizada en colaboración
con Vejer Rural, y el lanza-
miento de una nueva página
web turística , que promete
una experiencia más intuiti-
va y completa para los visi-
tantes.

Además, la sesión sirvió
para presentar el nuevo pla-

no turístico de Vejer , diseña-
do para ser visualmente
atractivo y funcional, pro-
porcionando información
detallada.

En la reunión también se
abordaron las primeras pro-
puestas para el material pro-
mocional que representará a
Vejer en la próxima edición
de la Feria Internacional de
Turismo (FITUR) .

Asistentes a la Comisión Permanente de Turismo. A.V.
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‘‘
La fuerza del agua que era el
pan nuestro de cada día

Historia EL COMPLEJO MOLINAR DE SANTA LUCÍA

Carlos Gómez López
VEJEREntre los parajes naturales más desta-

cables del término municipal veje-
riego, destaca por su frondosidad y
belleza es el de Santa Lucía, donde

además de abundante vegetación y especies
animales, podemos encontrar ricas huertas,
árboles frutales y los vestigios de antiguas
edificaciones, lo que conforma una riqueza
paisajística inigualable. La abundancia de
agua que recorre vertebralmente esta peda-
nía, procedente del manantial de La Muela,
riega cada una de las tierras de labor y pasa
por lo que fue el gran complejo molinar hi-
dráulico que transformaba la fuerza de la
misma en lo que luego sería la harina del pan
de Vejer hasta mediados del siglo XX. Por ello,
muchos vecinos siguen denominando al nú-
cleo rural de Santa Lucía como “Los Moli-
nos”.

El imaginario colectivo y la historio-
grafía local, ha defendido el discurso
que el complejo molinar existente fue
edificado en tiempos inmemoriales,
acentuando la idea de ser romana la
construcción de su acueducto, elemento
más emblemático de cuantos se conser-
van. Según estos estudios, meramente
visuales y sin rigor científico, el acue-
ducto fue remozado en época árabe y así
se encuentra adscrito en la Base de Datos
del Patrimonio Inmueble de Andalucía. 

De los molinos harineros, que aprove-
chan la fuerza del agua provocada por
los desniveles del terreno y llevada a los
mismos a través de acueductos, se fun-
damenta con documentación de archivo
que fueron construidos entre los siglos
XV y XVI, por lo que la construcción del
conjunto debe adelantarse a tiempos
medievales y modernos. 

Desde entonces los molinos, pilones,
fuentes, acueductos, atarjeas… han su-
frido continuas remodelaciones y repa-
ros que han ido enmascarando su verda-
dero origen hasta nuestros días, ya que
un estudio basado en una reciente exca-
vación arqueológica,dirigida por el Doc-
tor Juan Jesús Cantillo, a pie del gran
acueducto, y labores de investigación de
archivo, ha podido arrojar luz sobre la
cronología verdadera de estas construc-
ciones y su evolución.

Sabemos que, en el siglo XVI, el duca-
do de Medina Sidonia, quien ejercía el
poder señorial jurisdiccional sobre Vejer
desde 1307, poseía en esta ladera la tota-
lidad de los molinos existentes, por los
que percibía una renta bastante impor-

tante. Para este momento existían siete
molinos, aunque en la actualidad solo se
conserven seis, denominados en orden
descendente como: Molino de Miraflo-
res, Molino de Garrobo, Molino de Ba-
tán, Molino del Hoyo, Molino de Santa
Lucía y Molino del Cubillo.  Incluso en el
siglo XVIII llegaron a aparecer más, al-
canzando la suma de nueve, por lo que
habría que añadir el Molino de San José,
Molino de San Pedro y Molino Nuevo. 

El ducado además poseía una gran ha-

cienda en el lugar denominada “Casa
Blanca”, donde almacenaba el trigo, la
harinera, estaba la vivienda del adminis-
trador o mayordomo de los molinos,
existían cuadras, cocinas e incluso capi-
lla. Esta edificación se encontraba en lo
que en la actualidad corresponde con los
Salones Parroquiales e Iglesia, dedicada
a Santa Lucía.

Prueba de la importancia del complejo
molinar en el siglo XVI, es la inclusión de
un capítulo dedicado al mismo en la de-
manda de quince capítulos que presentó

Juan Relinque contra el ducado en 1539,
en el famoso pleito en el que se defendía
la propiedad comunal de nuestras Hazas
de Suerte. 

En dicho documento, presentado en la
Real Chancillería de Granada, se lee en
el último capítulo: “que, teniendo la di-
cha villa una fuente de agua, media le-
gua y siendo la dicha fuente agua públi-
ca y concejil, el dicho duque y sus prede-
cesores han hecho en la dicha agua seis o
siete molinos y no consienten que otra
persona pueda hacer molino ninguno y
que ningún ganado de los vecinos pueda
beber en la dicha fuente”.

La sentencia condenatoria llegaría en
1566, habiendo ya fallecido Juan Relin-
que, dándole la razón en su lucha. Res-
pecto al capítulo que aquí se trata, la
chancillería granadina condena al du-
que a que deje hacer molinos libremente
y deje pastar a los ganados vecinales en
las aguas citadas.

Pasando a analizar la tipología de es-

La abundancia
de agua que
recorre
vertebralment
e esta pedanía,
procedente del
manantial de
La Muela, riega
cada una de
las tierras de
labor y pasa
por lo que fue
el gran
complejo
molinar
hidráulico que
transformaba
la fuerza de la
misma en lo
que luego sería
la harina del
pan de Vejer
hasta
mediados del
siglo XX
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Prueba de la
importancia del
complejo
molinar en el
siglo XVI, es la
inclusión de un
capítulo
dedicado al
mismo en la
demanda de
quince
capítulos que
presentó Juan
Relinque contra
el ducado en
1539, en el
famoso pleito
en el que se
defendía la
propiedad
comunal de
nuestras Hazas
de Suerte

‘‘tos molinos, tenemos que tener en cuen-
ta que pertenecen a los denominados
“de agua”, de la familia de los “de río” y
“de marea”. Todos los existentes en San-
ta Lucía responden a un mismo patrón
constructivo mediante el empleo de una
extensa red de caños artificiales, tam-
bién llamado atarjeas, que dirigen el
agua hacia un pozo llamado cubo, cuyo
salto de varios metros hacia una peque-
ña embocadura o saetillo, provocaba
que el agua saliese con la energía sufi-
ciente como para impulsar el movimien-
to rotativo del rodezno.

Para desarrollar esta tarea, el molino
como edificio disponía de dos plantas;
en la superior, llamada también sala del
molino, era aquella donde se encontraba
la tolva junto a la piedra volandera y de-
más elementos como el alivio, la parade-
ra o la llave, con los que el molinero con-
trolaba la actividad; el piso inferior o bó-
veda, era la zona que recibía el caudal de
agua y por tanto donde se ubicaba el lla-
mado rodezno, un conjunto de elemen-
tos cuya función era hacer mover un eje
vertical o palahierro que conectaba con
la piedra volandera y la hacía girar sobre
la piedra fija o solera para llevar a cabo la
molienda del trigo.

Aunque todos fueran de igual funcio-
namiento, dependiendo del lugar en el
que se situaba, la fuerza del agua era dis-
tinta, por lo que había algunos de ellos
que eran más productivos y variaban sus
rentas. Según el historiador Antonio Mu-
ñoz, en la subasta de sus rentas para el
año 1702, se pedía para el Molino de La
Teja 1900 fanegas de trigo, en cambio pa-

ra los demás 2000 fanegas. 
Otro ejemplo es la clasificación de ren-

tas que se hace sobre los mismos en 1832,
donde se especifica: el Molino de Alga-
rrobo, pagaba 9490 reales por el moline-
ro Juan Rendón; el de La Teja, 2190 reales
por el molinero Pedro Corrales; El Cubi-
llo, 3650 reales por José Rendón; el Moli-
no Nuevo, 4380 reales por Antonio Acu-
ña; el de Miraflores, 3650 reales por el
molinero Francisco Gallardo; El Batán,
10950 reales por Francisco Castro; y el
Molino de El Hoyo, 7300 reales por Fran-

aspectos culturales heredados desde an-
taño. 

El ayuntamiento de Vejer, a mediado
del pasado siglo, adquirió de los herede-
ros de estas familias nobles la propiedad
de los terrenos y edificaciones, así como
el uso del manantial y su energía.

Los últimos estudios a loa que nos he-
mos referido, han demostrado que el
complejo molinar tiene inicios en época
medieval, como puede verse en el regis-
tro arqueológico. 

Además, en cuanto al acueducto, se
descarta su origen romano, no apare-
ciendo ningún material asociado al mis-
mo de dicha cronología. El estado de
conservación del complejo, aunque bas-
tante intervenido desde el siglo XVII y te-
niendo en cuenta la fuerza de la natura-
leza que hace que la vegetación y la pro-
pia agua tome de su parte, es bueno, so-
bre todo el del acueducto, por su recien-
te intervención. 

También puede decirse que los moli-
nos más cercanos, se encuentran en me-
jores condiciones, existiendo grandes
faltas constructivas en los más lejanos.
En la actualidad todo el conjunto está
declarado como Bien de Interés Cultural
en el Catálogo General del Patrimonio
Histórico de Andalucía, expediente que
se inició en el año 2013 y que fue incoado
en 2019.

cisco Pascual.
Será a inicios del siglo XX cuando el

conde de Villariezo, heredero del ducado
de Medina Sidonia, y posteriormente el
conde de Bornos, para aprovechar la
energía motriz de los santos de agua
existentes, cree lo que sería “Electra Vi-
llariezo” para el abastecimiento de luz y
agua a nuestro pueblo. Del mismo modo,
durante unos años, la molienda mecáni-
ca fue sustituida por la eléctrica, cam-
biando todo el sistema tradicional del
complejo, perdiéndose así numerosos
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GASTRONOMÍA El certamen organizado por Mancomunidad ha celebrado su cuarta edición

A.I.
VEJER | El Hostal Rural ‘Mira-
dor del Valle’, ubicado en la
localidad jandeña de San José
del Valle, ha acogido  la cele-
bración de la final de la IV
edición del Concurso Chef de
la Janda y la III edición del
Chef Joven de la Janda.

Todos los participantes que
han concurrido al concurso
han sido de origen comarcal,
así cómo los propios produc-
tos alimenticios con los que
han podido realizar sus bri-
llantes platos que han dado lo
mejor de sí tanto en el cocina-
do, como en la preparación y
presentación al jurado.

Tanto en el acto de presen-
tación como en el de entrega
de obsequios y premios a los
ganadores, han estado pre-
sentes el presidente de la
mancomunidad, Javier Rodrí-
guez, y el vicepresidente,
Francisco Guerrero; y el alcal-
de de la localidad, Antonio
González; además de conce-
jales de los ayuntamientos de
Paterna de Rivera, Medina Si-
donia y de San José del Valle.

“Los ganadores realmente
han sido todos los que han
llegado hasta una fase final
tan reñida, ya que todos tie-
nen su talento, compromiso y
dedicación con la gastrono-
mía de la Comarca de la Jan-
da”, ha declarado Rodríguez.

El jurado, en su compleja

Representantes políticos, junto al jurado, ganadores y participantes de los concursos.

Roberto Quirós, ganador del
concurso Chef de La Janda
CERTAMEN PARA LOS JÓVENES___ Asimismo, Gabriele Océano se convirtió
en el  vencedor de la tercera edición del certamen Chef Joven de La Janda

patrocinadores y organiza-
ción “por su plena disposi-
ción y también al Ayunta-
miento de San José del Valle
por su colaboración”. 

“Hoy ha sido un día para
poner en valor apuesta deci-

dida de la Mancomunidad
por la gastronomía, por los jó-
venes talentos cocineros y
por los productos primarios
de la Comarca de la Janda”,
concluyó el presidente de
Mancomunidad.

MANCOMUNIDAD Turismo accesible

A.I. | La Nave de la Sal de Conil
ha acogido la presentación
del proyecto de la Mancomu-
nidad de la Comarca de la
Janda denominado ‘Plan de
Accesibilidad para la Im-
plantación y Certificación en
materia de Accesibilidad en
rutas turísticas presentes en
los diferentes municipios’.

Al encuentro público ha
asistido el presidente de la
Mancomunidad, Javier Ro-
dríguez, acompañado del
concejal de turismo, José Ra-
món Rosado, y el responsa-
ble de la empresa Q Innova-
te, Adrián Macias; además
de representantes de los
Ayuntamientos de Medina
Sidonia, Benalup, Alcalá de
los Gazules y de Conil.

Según ha informado la
Mancomunidad, “se trata de
un proyecto pionero a nivel
no solo provincial, sino an-
daluz e incluso estatal y en el

que se ha querido aglutinar y
poner en valor las rutas de
cada municipio, no solo des-
de el punto de vista turístico
sino también desde el punto
de vista de accesibilidad uni-
versal”.

Dicho proyecto ha sido so-
metido a un proceso de audi-
toría externa independiente
por parte de la entidad Certi-
ficadora OCA GLOBAL. A tra-
vés de dicha auditoría exter-
na, se han evaluado las dife-
rentes rutas sobre las cuales,
en los próximos años se debe
continuar trabajando con el
objetivo de convertirlas en
rutas accesible para todas
las diversidades funciona-
les, por lo que este solo ha si-
do un primer paso que ten-
drá que venir refrendado y
apoyado por todos los muni-
cipios que constituyen la
Mancomunidad de la Janda.

El presidente, Javier Rodrí-
guez, ha agradecido “a todos
los ayuntamientos, conceja-
les y técnicos que, junto con
la determinación clara de la
Mancomunidad, ha sido po-
sible entregar este proyecto
comarcal tan importante pa-
ra el ámbito turístico y acce-
sible de la Comarca”.

Presentado un Plan
de Accesibilidad
Turística para La Janda

El objetivo es poner en
valor las rutas de cada
municipio de la
comarca desde el
punto de vista turístico 

faceta de deliberación, nom-
bró a Roberto Quirós, de Vejer

de la Frontera, como gana-
dor del IV Chef de la Comarca
de la Janda; y a Gabriele Océ-
ano como ganador de la III
edición del Chef Joven; sien-
do reconocidos con sus res-
pectivos premios además de
relanzar su potencial a nivel
comarcal.

Por último, el presidente Ja-
vier Rodríguez ha tenido pa-
labras de agradecimiento
muy en especial a los cocine-
ros y cocineras “porque sin
todos ellos no tendría signifi-
cado este concurso”, además
de destacar a colaboradores,

La presentación ha tenido lugar en la Nave de la Sal de Conil.

Los ganadores de los concursos Roberto Quirós y Gabriele Océano.

CERTAMEN Mancomunidad celebra la cuarta edición de los Premios a la Excelencia Agroalimentaria ‘Sabores de la Janda’

Homenaje a las mejores empresas agroalimentarias
N.P. | La IV edición de los Pre-
mios a la Excelencia Agroali-
mentaria ‘Sabores de la Jan-
da’ se celebró el 13 de noviem-
bre en el Centro Cultural San-
to Domingo de Alcalá de los
Gazules, destacando la cali-
dad y sostenibilidad de la
gastronomía de la comarca
gaditana. 

Organizado por Mancomu-
nidad ,con apoyo de la Dipu-
tación de Cádiz y el Programa
INNOVA JANDA 2024, el even-
to premió a empresas y pro-

ductos que impulsan la exce-
lencia agroalimentaria de la
comarca.

Entre los ganadores, Piño-
nes La Breña recibió el pre-
mio al Mejor Producto Artesa-

no; la quesería El Gazul fue
reconocida por su Queso Cu-
rado Bio Montes de Alcalá co-
mo Mejor Producto Ecológi-
co; Carnicería Paco Melero
ganó el galardón al Mejor Pro-
ducto Innovador con su Pol-
vorón de Lomo en Manteca: y
Leche CRA destacó por su
Trayectoria Empresarial. 

Los premios fueron otorga-
dos por un jurado compuesto
por expertos gastronómicos y
se complementaron con una
degustación de productos co-

marcales.
El evento contó con repre-

sentantes institucionales,
empresarios y medios de co-
municación. Los premiados
recibieron trofeos, diplomas y
productos de empresas cola-
boradoras. 

Javier Rodríguez, presiden-
te de la Mancomunidad, cerró
la gala mostrando su agrade-
cimiento a todos los partici-
pantes y anunciando la pre-
paración de la V edición en
2025, que coincidirá con el
30º aniversario de Mancomu-
nidad, reafirmando si com-
promiso “con la innovación y
la sostenibilidad”.

El polvorón de Lomo
en Manteca de Paco
Melero se alzó con el
galardón al Mejor
Producto Innovador

Se celebró en el Centro Cultura  Santo Domingo de Alcalá de los Gazules.
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Cada año, la preocupación por los excesos navideños co-
mienza antes, y no me extraña, teniendo en cuenta que
nos ponen los polvorones delante desde octubre en to-
dos los supermercados.

Aun así, no podemos dejarnos llevar por el marketing y por
los supermercados que, por supuesto, solo quieren vender. Te-
nemos que usar la lógica para no caer otro año más en estos ex-
cesos desde tan temprano.

A nadie le amarga un dulce, pero si somos conscientes de
que, precisamente, sanos no son, debemos limitar, que no evi-
tar, su consumo.

No podemos prescindir en la vida de cosas que nos gustan,
pero sí debemos ser conscientes de que, si no son sanas, no po-
demos abusar de ellas.

Esto sería aplicable a todo y, por lo tanto, también lo es a los
excesos navideños.

La Navidad comienza en diciembre, y si estamos comprando
polvorones y turrones desde octubre, nos pasaremos tres me-
ses cometiendo muchos excesos. Por lo tanto, vamos a regirnos
por lo que sería más lógico: comprarlos en las fechas adecua-
das. Si no los tenemos en casa, no los vamos a comer.

Tendremos tiempo, cuando lleguen los días de fiesta, de co-
mernos esos turrones, polvorones, mazapanes, etc., y no habrá
ningún problema en ello porque serán días puntuales. Por lo
tanto, todo en su debido tiempo. ■

Algo más que dietas

Olga Rojas Ramos
Nutricionista

Navidad en octubre
MEDIO AMBIENTE Se celebran del 5 al 8 de diciembre

A.I.
VEJER | Los amantes del mundo
de las setas tienen una cita
con las VI Jornadas Micológi-
cas se celebrarán los días 13,
14 y 15 de diciembre en el Par-
que Natural La Breña y Maris-
mas del Barbate. Estas jorna-
das, de carácter gratuito, es-
tán diseñadas para acercar el
apasionante mundo de los
hongos al público, con activi-
dades técnicas, salidas al
campo y talleres prácticos.

El evento comenzará el
viernes 13 de diciembre en el
Salón Multiusos de Barbate
con una jornada técnica que
incluirá un itinerario micoló-

Cartel anunciador de las jornadas con el programa de actividades.

Llegan las VI Jornadas
Micológicas en el Parque
Natural de La Breña  
PROGRAMA__ Contarán con actividades técnicas, salidas
al campo y talleres prácticos, todos ellos gratuitos

de recolección y clasificación
de ejemplares.

Finalmente, el domingo 15
de diciembre, las actividades
culminarán con otra salida al
campo, esta vez por el sende-
ro Torre de Meca y los alrede-
dores de Los Majales del Sol.
Celia Domínguez guiará a los
asistentes en la identificación
y recolección de especies lo-
cales.

Las personas interesadas
puedes inscribirse y obtener
toda la información en el co-
rreo electrónico pibarba-
te.amaya@juntadeandalucia
.es o en el teléfono 633 805
582.

A.I. | El alcalde de Vejer, Anto-
nio González, junto a la con-
cejala de Protección Animal,
María José Espinosa, y el jefe
de la Policía Local, Bartolomé
Vallejo, han mantenido una
reunión con representantes
de la Asociación ‘Almas Calle-
jeras’, en un encuentro cen-
trado en el apoyo a los anima-
les en situación de vulnerabi-
lidad.

Durante la reunión, la aso-
ciación presentó su calenda-
rio benéfico, cuya venta tiene
como objetivo recaudar fon-
dos para continuar ayudando
a los animales.

Además, se puso de mani-
fiesto la necesidad de buscar
voluntarios y familias de aco-
gida, así como la importancia
de impulsar campañas de es-
terilización para el control de
la población animal.

Los calendarios pueden ad-
quirirse en Galvet Veterina-
rios, en la Casa de la Juventud
o en el teléfono 624 195 157.

gico en compañía del alum-
nado del IES Torre del Tajo y,
por la tarde, interesantes po-
nencias de especialistas co-
mo el Manuel Malia y Alejan-
dro Valle. Además, se impar-
tirá un taller sobre técnicas
para cultivar setas en casa, a
cargo de la experta Celia Do-
mínguez.

El sábado 14 de diciembre
se llevará a cabo una salida
de campo en la zona recreati-
va El Jarillo y el sendero del
Arroyo de Mondragón, donde
los participantes podrán
aprender a identificar setas
de la mano del Manuel Malia.
Se realizarán demostraciones

‘Almas
Callejeras’
pone a la
venta su
calendario

SOLIDARIDAD

El alcalde y la edil de
Bienestar Animal se
reúnen con miembros
de la Asociación
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FOMENTO Realizados por la empresa Manuel Alba por importe de unos 150.000 euros

N.P.
VEJER | La delegada territorial
de Fomento, Articulación del
Territorio y Vivienda de la
Junta de Andalucía, Carmen
Sánchez, ha valorado los tra-
bajos realizados para mejorar
el firme en la carretera A-314
entre Vejer y Barbate, que ya
han concluido. 

En concreto, se trata de una
actuación de conservación
que se ha ejecutado durante
dos semanas. Para ejecutar
esta mejora se ha extendido
una capa de mezcla bitumi-
nosa en caliente en el tramo
comprendido entre los pun-
tos kilométricos 7,650 y 8,930
de la carretera A-314, con el
posterior pintado de señaliza-
ción correspondiente. 

Al finalizar estos trabajos
impulsados por la Consejería,
la delegada territorial de Fo-
mento ha señalado que “estas
tareas se han desarrollado en
esta vía con objeto de mejorar
las condiciones del firme” y
ha indicado que tiene un va-

La delegada territorial, Carmen Sánchez y la edil de Fomento de Barbate, Ana Moreno, visitaron las obras.

Concluyen los trabajos en la
A-314 entre Vejer y Barbate
VALORACIÓN__ Sánchez: “Responden al compromiso del Gobierno andaluz
con el mantenimiento y conservación de las carreteras de la red autonómica” 

niente de alcalde del Ayunta-
miento de Barbate y diputada
provincial, Ana Moreno, y el
equipo técnico del servicio de
Carreteras de la Delegación
Territorial de esta Consejería. 

Este tipo de tareas “se en-
marcan en el compromiso del
Gobierno andaluz, con el
mantenimiento y conserva-
ción de las carreteras de la red
autonómica en nuestra pro-

vincia”, ha indicado Sánchez. 
La carretera A-314, que en-

laza los términos municipales
vejeriego y barbateño, tiene
su origen en la intersección
de la N-340 a la altura de Vejer
y concluye en Barbate. Esta
vía cuenta con una longitud
de 8,93 kilómetros y pertene-
ce a la Red Intercomarcal
dentro de la Red Autonómica
de Carreteras de Andalucía.

CERTIFICADO Para formación y empleo

A.I. | El Ayuntamiento de Vejer
ha recibido la notificación
oficial de la obtención del
Certificado de Gestión de Ca-
lidad UNE – EN ISO
9001:2015. Este reconoci-
miento permitirá a la admi-
nistración local desarrollar
programas formativos con
certificados de profesionali-
dad y participar en convoca-
torias de subvenciones públi-
cas en materia de formación y
empleo con mayores garantí-
as de éxito.

El concejal delegado de
Empleo y Formación, José Li-
gero, ha valorado positiva-
mente este avance, indicando
que “este logro es fruto del

trabajo realizado por los téc-
nicos municipales y represen-
ta un paso imprescindible pa-
ra la homologación de los es-
pacios formativos”. “Esto re-
dundará directamente en be-
neficio de los ciudadanos de
Vejer, ampliando sus oportu-
nidades de formación y des-
arrollo profesional”, ha seña-
lado.

Con la obtención de este
certificado, el Ayuntamiento
de Vejer refuerza su compro-
miso con la calidad en la ges-
tión y continúa trabajando
para ofrecer más y mejores re-
cursos destinados a la forma-
ción y el empleo en el munici-
pio.

Un paso más cerca de
la homologación de
aulas para proyectos

lor estimado de 150.000 euros
ejecutado con cargo al con-
trato de mantenimiento de
firmes correspondiente a la
zona sur de la provincia por
la empresa Manuel Alba. 

Carmen Sánchez ha reali-
zado el seguimiento de estas
obras durante su ejecución,
comprobando las labores que
se realizaban en la zona, en
compañía de la primera te-

nalidad que se fabrica en la casa o en la socie-
dad. Hoy en día se tiende a educar sobrevalo-
rando a los niños, ya sea por miedo a frustrar-
los o a lastimarlos. No se educan con dureza y,
sin embargo, en vez de ayudarlos lo que se está
cometiendo es concebir un defecto de carácter,
convirtiéndose en un trastorno de la personali-
dad. Sí, son muchos los que se veneran a sí
mismos:  "yo, yo y yo, yo mismo, siempre yo y
mi". Los demás después, en su mente hay poco
lugar para los otros o para el resto del mundo.
El  narcisista no es consciente de su problema,
pues piensa que el problema está en los demás,
él no comete errores y hace todo lo posible pa-
ra hacer ver su valor, su sentimiento o su opi-
nión. No ve más allá de su propio reflejo. Tiene
muy desarrolladas la autoexaltación y la com-
petitividad y hace creer que está en una condi-
ción de mérito más alta que nadie, lo que le lle-
va a mentir y a manipular sin recato, pero tiene
poco desarrolladas la identificación grupal y el
compartir. 

Muchos padres no se dan cuenta, otros no
quieren darse cuenta de ello; sin embargo, es-
tán inculcando en sus hijos la idea de que me-
recen todos los derechos del mundo y si son de-
rechos especiales, mejor; además de insuflar
esa noción de superioridad. Lo vi en el colegio
cuando impartía clases, lo he visto en partidos
de balonmano playa, en una ocasión, cuando
una madre, en el descanso de un partido, le dio
un beso en la boca a su hija diciéndole que era

la mejor del equipo, la que más valía, sin darse
cuenta de que las demás miembros del equipo
estaban luchando tan duro o más que ella para
ganar dicho partido. No, señora, su hija forma
parte de un conjunto de personas, no la sobre-
valore infravalorando a sus compañeras y me-
nos delante de éstas. Haga valoración, sí, la
puede elogiar, pero asegúrese de que lo está
haciendo por un logro real. Esta madre estaba
haciendo que su hija  creyera que era la reina
del grupo, la estaba haciendo sentir superior a
las demás y crecerá pensando que el mundo gi-
ra alrededor de ella.

Cuando los hijos son vistos por sus padres
como más especiales y merecedores de más de-
rechos que otros niños, están haciendo que in-
terioricen la idea de que son personas superio-
res, una observación que es la médula del nar-
cisismo.

Se tiene la creencia, también, de que el nar-
cisista no fue lo suficientemente reconocido al
crecer, con lo cual, cuando son mayores se
compensan ellos mismos sobrevalorándose.
De todas formas, los niños que se educan de
manera egocéntrica llegarán a ser adultos ego-
céntricos, lo que no es beneficioso ni para él ni
para los demás, porque tienden a ser más agre-
sivos y violentos que otras personas. 

Jean Twenge y Keith Campbell, una psicólo-
ga y un psicólogo, en su libro “La epidemia del
narcisismo: viviendo en la era del derecho pro-
pio”, nos dan una lista de elementos que pue-

den contribuir al narcisismo: colegios públi-
cos que toleran la mediocridad; una cultura
de educación en la que todos llevan un tro-
feo; una cultura de celebridades y reality
shows que nos dice que cualquiera puede ser
famoso, etc...Y en la cumbre de esta lista: la
crianza de los padres.

Hace  poco, el escritor Arturo Pérez Rever-
te, en una entrevista concedida a una televi-
sión, hablaba de que en estos momentos es-
tamos criando generaciones de jóvenes que
no están preparados para cuando viniera el
iceberg del Titanic. Pero al poco tiempo de
que estas palabras fueran pronunciadas, el
iceberg llegó en forma de DANA a diferentes
puntos de España trayendo consigo la des-
trucción y la desolación a los lugares por don-
de pasaba y esos jóvenes, malcriados, narci-
sistas y todo lo que queramos llamarlos, nos
sorprendieron con su actuación, dieron el
"do de pecho" y nos gratificaron con su ejem-
plo y una gran lección de solidaridad.  Me
consuela ver cómo, a pesar de que cada vez
hay más narcisistas en la sociedad, también
existen las personas solidarias, las que se
vuelcan ayudando en cualquier catástrofe
que ocurra. Bravo, por esos jóvenes y no tan
jóvenes. Bravo, porque ese narcisismo quedó
solapado ante el sufrimiento y la desespera-
ción de quien lo ha perdido todo. Me quedo
con esa esencia positiva del ser humano que
devuelve la esperanza. ■

P
arece ser que en la actualidad existen
más narcisistas que hace años, o por lo
menos, esa es la impresión que nos da
si nos fijamos en las redes sociales o

entramos en las páginas de "influencers" o
"instagrames " famosos luchando a ver quién
consigue más  millones de seguidores.

Una persona narcisista es un ser egocéntri-
co que se siente superior a los demás y crece
pensando que se merece un tratamiento espe-
cial. Narciso, según la mitología griega, era
un joven muy guapo y apuesto que estaba en-
amorado de su reflejo en el agua. Tanto es así
que, una vez, estando abstraído y asombrado
contemplándose en un estanque, sin ser ca-
paz de separarse de su propia imagen,  termi-
nó por caerse al estanque  muriendo ahogado.

Según algunos estudios que se están lle-
vando a cabo en el presente, los narcisistas
no nacen, sino que se hacen, porque no es na-
da que ocurra de manera biológica, sino que
se convierte en un grave desorden de perso-

TRÓPICO DE LETRAS

Mari Loli Romero López
Escritora

Narcisista
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TEMPORAL Pedro Fernández, delegado del Gobierno en Andalucía, visitó las zonas afectadas

N. P.
VEJER | El Ayuntamiento de Ve-
jer solicitó el apoyo a la Sub-
delegación del Gobierno en
Cádiz para hacer frente a los
daños materiales causados
por la última Depresión Aisla-
da en Niveles Altos (DANA),
que dejó infraestructuras
afectadas claves en el munici-
pio, incluyendo vías urbanas,
zonas rurales y áreas coste-
ras.

En un informe detallado re-
mitido a las autoridades, el
Ayuntamiento informa que
“los desperfectos afectan a ví-
as principales, zonas rurales
y el frente litoral, con costos
de reparación especialmente
elevados en las áreas de acce-
so al municipio”. Entre los
puntos más afectados se en-
cuentra la Avenida Federico
García Lorca, una arteria cru-
cial de acceso a Vejer, cuyo
hundimiento requiere una in-
versión estimada de 85.000
euros. Otra zona afectada es
La Cuesta de La Barca, donde
los daños se extenderán al fir-
me y al sistema de sanea-
miento, con una reparación
que superará los 225.000 eu-
ros.

Además de estos daños crí-
ticos, el informe incluye otras
áreas afectadas como el
puente del sendero entre la
Noria y Buenavista, muros
deteriorados en las calles Li-

Imagen de los daños causados por la DANA.

Daños por valor de casi
dos millones de euros
DANA___Entre los puntos más afectados se encuentra la Avenida Federico
García Lorca, cuyo hundimiento requiere una inversión de 85.000 euros 

danías como Nájara, El Soto,
Libreros y Parralejos también
requieren intervención ur-
gente. En el frente litoral, los
desperfectos exigen una re-
habilitación completa del fir-
me, con una inversión esti-
mada de 200.000 euros.

La estimación total ascien-
de a casi 2 millones de euros,
a incluir tanto limpieza como
reparación y adecuación de
las zonas afectadas. Con este
informe, el Ayuntamiento
busca “contar con los recur-
sos necesarios para restable-

cer la normalidad y garanti-
zar la seguridad de los veci-
nos en todas las zonas afecta-
das”.

Días después, el  Gobierno
de España anunciaba su apo-
yo al municipio para reparar
los daños ocasionados por la
DANA . Así, la Delegación del
Gobierno en Andalucía, enca-
bezada por Pedro Fernández,
visitaba para evaluar la situa-
ción y supervisar el inicio de
los trabajos de recuperación
en la Avenida Federico García
Lorca.

ECONOMÍA Alcanza los 450 días

VEJER | El Ayuntamiento de Ve-
jer se sitúa como el municipio
del litoral de la Janda que más
tarda en pagar a sus provee-
dores, según los últimos da-
tos publicados por el Ministe-
rio de Hacienda. Con un perí-
odo medio de pago que alcan-
za los 450 días, la cifra supera
con creces el límite legal esta-
blecido en 60 días y evidencia
un aumento respecto a los
370 días registrados al cierre
de 2023. El Partido Popular de
Vejer ha señalado al gobierno
local socialista como “res-
ponsable de este incremento
en los tiempos de espera, tras
año y medio al frente del
Ayuntamiento”. 

“La gestión socialista no
solo ha disparado el retraso

en los pagos, sino también la
deuda municipal, el gasto en
fiestas y los sueldos de los
miembros del equipo de go-
bierno”, afirman desde el PP. 

Vejer lidera “este preocu-
pante ranking en la comarca,
seguido por Barbate, que tar-
da 430 días en saldar sus fac-
turas, y Conil, con un período
medio de pago de algo más de
100 días”. 

“Estas cifras generan alar-
ma no solo entre los provee-
dores locales, quienes en-
frentan dificultades para
mantener su actividad, sino
también entre la ciudadanía,
que reclama una gestión eco-
nómica más eficiente”, indi-
can. Desde el PP se exige una
respuesta inmediata por par-
te del equipo de gobierno pa-
ra revertir esta situación y
priorizar el cumplimiento de
las obligaciones municipales.
“La solvencia de un Ayunta-
miento no se mide solo por la
organización de eventos, sino
por su capacidad para cum-
plir con sus compromisos”.

El PP critica con
dureza el plazo de
pago a proveedores
El PP de Vejer lamenta
que se incremente el
plazo mientras se
aumentan “los sueldos
y el gasto en fiestas”

món, Zafra y Alonso Clavijo,
el acerado levantado en el es-
tacionamiento de Los Reme-
dios y daños materiales en el
Castillo. , un sitio de alto valor
histórico para Vejer.

Las zonas rurales y las pe-
danías también han sufrido
los embates de la DANA. Ca-
minos como los de La Oliva,
Catalina Pérez, Verdecabra,
Malcucaña y Guerrero han
quedado en condiciones defi-
cientes, lo que dificulta el
tránsito y el acceso de los ve-
cinos. Las vías de acceso a pe-

¡Felices
Fiestas!
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XIII Concentración de
Coches Clásicos
■ La localidad acogió el pasado domingo, 17 de noviembre, la XIII
Concentración de Coches Clásicos del club del Automóvil Clásico de
Cádiz, en la Pista Deportiva Diego Gil, donde fueron recibidos por el
alcalde, Antonio González, junto a varios miembros del equipo de
Gobierno. En su bienvenida, miembros de la asociación les hizo
entrega de un obsequio de recuerdo al Ayuntamiento en
agradecimiento por la hospitalidad siempre mostrada. Tras este
momento, realizaron una ruta guiada por el pueblo, visitaron Los
Molinos de vientos. 

Jornada cultural
en Santa Lucía
■ La pedanía de Santa Lucía celebró
una interesante jornada cultural, con
buena gastronomía, productos
artesanales y la actuación musical del
grupo ‘Recuerdos de una noche’, para
conmemorar el 50 aniversario de la
icónica banda Triana. Los asistentes
pudieron disfrutar de su ya  tradicional
mercadillo, así como de un sabroso
desayuno con manteca colorá y una
barra de tapas y bebidas para
completar la experiencia gastronómica.

Nuevos uniformes para la Policía Local
■ El alcalde de Vejer, Antonio González, junto al delegado
Municipal de Tráfico y Seguridad Ciudadana, Francisco Javier
González, ha hecho entrega de los nuevos uniformes de trabajo a
los agentes de la Policía Local. 
Según ha informado el Consistorio, se ha renovado el uniforme,
compuesto por polos de manga larga, polares, pantalones y
macuto con el fin de mejorar el ejercicio profesional y siguiendo la
legislación vigente sobre uniformidad de Policías Locales de
Andalucía.

■ Un grupo de mujeres de la Asociación de Mujeres Progresistas ‘La Palmicha’ de Chipiona visitó días
atrás el municipio, siendo recibidas a las puertas del Ayuntamiento por el alcalde, Antonio González,
quien le hizo entrega de un obsequio elaborado por el artesano local Juan María. Como muestra de
agradecimiento, la asociación obsequió al alcalde con una botella de moscatel, especialidad de
Chipiona. Durante la jornada, las visitantes pudieron disfrutar de un recorrido por las calles de Vejer
para conocer su patrimonio y su gastronomía local. 

Recepción a las Mujeres de ‘La Palmicha’ 

Cámara digital

■ La Asociación Vejeriega de Apoyo al Discapacitado ‘AVADIS’ ha presentado en el Teatro Municipal San
Francisco,  el XVII Calendario Solidario cuyas fotografías han sido realizadas por Laura Braza. Este año,
el calendario está dedicado al mundo del campo y, para ello, los participantes se han desplazado a
varias pedanías para mostrar los encantos del mundo rural. 

Las personas interesadas en adquirirlo, pueden dirigirse a la sede de Avadis Vejer, ubicada en el
Parque Tres Avemarías s/n, o contactar con alguna de las personas que pertenece a esta entidad.

Vejer  |

Presentado el XVII Calendario Solidario de Avadis

Antes de final
de año, los
presupuestos
irán a Pleno

VEJER | El alcalde, Antonio
González, ha mantenido una
reunión con el concejal de
Economía, Christian Soto y
la concejala adjunta, Dolores
de Melo, para analizar y pla-
nificar los presupuestos mu-
nicipales del próximo año. 

“Un encuentro clave para
definir las prioridades finan-
cieras que permitirán impul-
sar proyectos de interés local
y gestionar eficazmente los
recursos de nuestro munici-
pio”, ha valorado en una no-
ta el Consistorio.

Desde el equipo de Gobier-
no esperan “llevar a Pleno la
aprobación inicial de las
cuentas antes de finalizar el
año”.

N.P. | La primera teniente de
alcalde y concejala para el
Desarrollo de El Palmar y Nú-
cleos Rurales del Ayunta-
miento de Vejer, Dolores de
Melo, ha mantenido una reu-
nión con la decana del Cole-
gio Oficial de Arquitectos de
Cádiz, Paula Vilches, en la
que se ha abordado la cola-
boración entre ambas insti-
tuciones para optimizar la
tramitación de licencias de
obra, informes sobre planes
especiales y otros asuntos
urbanísticos.

Como primer paso, se
planteó la firma de un Acuer-
do Marco que establecerá las
líneas generales de colabora-
ción entre ambas institucio-
nes, teniendo como objetivo
conseguir una gestión más
ágil y eficiente en el munici-
pio.

Este acuerdo, según ha in-
formado el Consistorio, bus-
ca reforzar la atención a las
necesidades urbanísticas de
los núcleos rurales, en línea
con el compromiso del Ayun-
tamiento de mejorar los ser-
vicios públicos y la calidad
de vida de los ciudadanos ve-
jeriegos.

AYUNTAMIENTO

URBANISMO

Reunión con
el Colegio de
Arquitectos
para mejorar
la gestión 
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Deportes28.11.24
El CD Vejer
Balompié, a
resarcirse
en casa

Imagen de los actos posteriores al evento.

N. P.
VEJER | Est fin de semana se
presenta cargado de emoción
para el CD Vejer Balompié,
con sus equipos masculino,
femenino y juvenil listos para
afrontar sus respectivos en-
cuentros.

El primer equipo jugará el
domingo 1 de diciembre a las
16:30 en El Mocito frente al
Rayo Sanluqueño, en un cho-
que correspondiente a la jor-
nada 12. Tras el tropiezo fuera
de casa, buscarán retomar la
senda del triunfo ante su afi-
ción.

Por otro lado, el equipo fe-

menino también tendrá ac-
ción el domingo, a las 14:00
en el Campo Municipal Bazán
de San Fernando, donde se
medirán al San Fernando CD
Femenino en la jornada 8. Las
jugadoras darán lo mejor pa-
ra intentar puntuar a domici-
lio.

Por su parte, el juvenil se
enfrentará al CD San Bernar-
do el sábado 30 de noviembre
a las 16:30 en el Campo Alber-
to Umbría, en la Estación de
San Roque. Con la moral alta
tras su empate ante el líder, el
equipo buscará seguir su-
mando en la jornada 9.

VEJER | Las pistas de fútbol 7
del Complejo Deportivo
'Ciudad de Vejer' se convirtie-
ron en el escenario de un
emotivo homenaje con la ce-
lebración del VI Memorial Ra-
úl Rojas. Este evento, que ya
se ha consolidado como una
cita anual, reúne a jugadores,
familiares y amigos en una
jornada cargada de deporte,
compañerismo y recuerdos.

La actividad comenzó con
las semifinales de los equipos
sénior. Más tarde, los más pe-
queños tomaron el relevo en
el campo, protagonizando un

encuentro que, además de
mostrar su entusiasmo y
energía, arrancó sonrisas y
aplausos de padres y familia-
res. El memorial alcanzó su
momento cumbre con la dis-
putada final de los sénior, un
emocionante partido que pu-
so el broche de oro a la parte
competitiva del evento. Pos-
teriormente, se llevó a cabo la
entrega de detalles conme-
morativos, un gesto simbóli-
co que destacó el sentido de
homenaje de esta jornada, re-
cordando una vez más la figu-
ra y el legado humano de Ra-

úl Rojas.
En la ceremonia de clausu-

ra estuvieron presentes la
Junta Directiva de la Asocia-
ción de Los Martes, organiza-
dora del memorial, así como
el concejal de Deportes, José
Ligero, y el alcalde de Vejer,
Antonio González. Durante
su intervención, el alcalde ex-
presó su agradecimiento a las
familias participantes como a
los organizadores, subrayan-
do la importancia de mante-
ner vivo el recuerdo de un ve-
cino tan querido para la co-
munidad.

FÚTBOL Previa de los próximos partidos

El ‘Ciudad de Vejer’ acogió
el VI Memorial Raúl Rojas

FÚTBOL 7 Organizado por la Asociación Los Martes

Dos derrotas
y un empate,
balance de
una jornada
dispar

RESULTADOS

VEJER | El pasado fin de sema-
na dejó una jornada intensa
para los equipos femenino,
masculino y juvenil del CD
Vejer Balompié, con resulta-
dos dispares pero con el espí-
ritu de lucha que caracteriza
al club.

En su enfrentamiento ante
el UD Tesorillo, el equipo sé-
nior masculino cayó derrota-
do por 2-0 en un partido com-
plicado fuera de casa. Aun-
que el equipo mostró entrega,
la victoria sigue esquiva como
visitante. Sin embargo, el fút-
bol siempre da segundas
oportunidades, y el grupo ya
mira con optimismo hacia el
próximo compromiso.

El CD Vejer Balompié Feme-
nino no pudo puntuar en su
visita a Cádiz, donde se en-
frentó al líder de la categoría,
el CD Ciudad de Cádiz. En un
partido correspondiente a la
séptima jornada liguera, las
vejeriegas se dejaron todo en
el campo, pero la superiori-
dad del rival acabó marcando
la diferencia.

El conjunto juvenil prota-
gonizó la nota más destacada
del fin de semana al empatar
1-1 frente al líder, la AD Juven-
tud Sanluqueña, en el estadio
El Mocito. En un partido emo-
cionante, el gol de Israel per-
mitió al equipo rescatar un
valioso punto.

¡Felices
Fiestas!
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Viaje de los
veteranos
del Vejer a
Vallecas 

Imagen de la entrega de premios.

Escuela de Patinaje de Vejer.

VEJER | Los jugadores del equi-
po de veteranos del Vejer Ba-
lompié protagonizaron un
emocionante viaje a Madrid,
donde combinaron deporte,
cultura y convivencia en una
experiencia única que unió a
jugadores y familiares en tor-
no a su pasión por el fútbol.

La jornada deportiva tuvo
lugar en el barrio madrileño
de Vallecas, donde se enfren-
taron a la Asociación Deporti-
va Congosgo, un equipo local
que ofreció una cálida bien-
venida a los vejeriegos. El en-
cuentro, más allá del resulta-
do, estuvo marcado por un
ambiente de camaradería y
deportividad, reforzando los

lazos entre ambas asociacio-
nes y demostrando cómo el
fútbol puede ser un puente
para unir comunidades de
distintos puntos geográficos.

Pero el viaje no se limitó al
aspecto deportivo. Los juga-
dores y sus acompañantes
aprovecharon su estancia en
la capital española para su-
mergirse en la riqueza cultu-
ral de la ciudad. 

Este viaje deportivo y cultu-
ral también contó con el res-
paldo de la delegación de de-
portes del municipio de Vejer,
que trabaja activamente en el
convenio nominativo recogi-
do en los presupuestos muni-
cipales.

VEJER | El pasado domingo, la
pedanía de Libreros acogía la
I Empinadita del Abejaruco.
Una nueva prueba, organiza-
do por el club Running Vejer,
que se suma al calendario de
pruebas deportivas del muni-
cipio, con la peculiaridad de
ser una contrarreloj por equi-
pos.

Fueron 10 los equipos que
se jugaban los podiums en ca-
da una de las modalidades,
equipo masculino, femenino
y mixto. Destacar también el
grupo senderista, comanda-
do por el Club Deportivo Sen-
derista Los Vereitas, que rea-

lizaron una interesante ruta
en torno al patrimonio natu-
ral y cultural del Abejaruco y
Santa Lucía.

La entrega de premios estu-
vo presidida por el Concejal
de Deportes, José Ligero, el
presidente del C. D. Atletismo
Runningvejer, Juan Manuel

Tejonero, una representante
del C.D. Senderista “Los VE-
REITAS “ y una representante
de la Asociación de vecinos
de Libreros. 

En la fase final de la entre-
ga de premios hubo un espa-
cio dedicado a varios recono-
cimientos. Se le entregó un
emblema artesanal conme-
morativo realizado por el ar-
tesano  Juan María Fernández
al C.D. S. “Los Vereitas” por el
XV Aniversario de su funda-
ción, un reconocimiento por
su colaboración a la Asocia-
ción de Vecinos Arroyo del Pi-
lón, Torá y Donadio.

■ El Campus de Excelencia El
Madrugador del Puerto de
Santa María acogía la celebra-
ción de la gala de deportistas
destacados de la provincia de
Cádiz durante el año 2023.
En ella se han premiados a
tres deportistas vejeriegos
pertenecientes al club de Ar-
tes Marciales Vejer, Sheila
Mondragó García, Ainoa Ga-
lindo Manzanares y Jorge Fer-
nández Muñoz. 
En el acto estuvieron presen-
tes el concejal deportes Jose
Ligero y el técnico deportivo
para mostrar el apoyo institu-

GALA 
Las artes marciales
brillan en El Puerto

■ Este fin de semana, Vejer
brilló  en Las Gabias (Grana-
da), escenario de la primera
etapa de la Copa Andaluza de
Patinaje 2024/2025. En esta
destacada cita deportiva, la
escuela de patinaje de Vejer
compitió en la exigente mo-
dalidad de salto, dejando el
nombre de la localidad en al-
to. El equipo no solo demos-
tró su destreza técnica y es-
fuerzo, sino que también con-
siguió subir al podio en tres
ocasiones, logrando un nota-
ble éxito. Los patinadores se
llevaron a casa un total de

PATINAJE
La Escuela conquista
Las Gabias

■ Este sábado 30 noviembre a
las 17:30 horas, en el comple-
jo deportivo Ciudad de Vejer
tendrá lugar un acto homena-
je organizado por el emble-
mático equipo de fútbol sala
Calpisa a Juan José Román
Sánchez, quien fuera funda-
dor de este histórico equipo
de fútbol sala vejeriego, allá
por el año 1976 y con el que se
compartieron momentos in-
olvidables.  En la presenta-
ción del acto estuvo Paco
Roio, el edil de Deportes, José
Ligero, y por supuesto, el pro-
pio ‘Quini’.

FÚTBOL SALA
Calpisa rinde
homenaje a Quini

■ La pedanía de La Muela
acogió el Memorial de fútbol
sala Antonio David Moreno
“El Grande” en la pista que
lleva su nombre.
Tras los partidos disputados
durante todo el fin de sema-
na, se celebró la entrega de
premios a la que asistieron
los concejales de Núcleos Ru-
rales, Dolores de Melo y
Christian Soto, así como el
concejal de Servicios Munici-
pales, Manuel Jesús Melero.
Posteriormente los asistentes
pudieron degustar almuerzo
campero.

LA MUELA 
Memorial Antonio
David ‘El Grande’

AMISTOSO Encuentro y convivencia

Libreros celebra la I
Empinadita del Abejaruco

PEDANÍAS Diez equipos se jugaban los podiums en cada modalidad

Tiempo
de juego

Se trata de una nueva
prueba de contrarreloj
por equipos
organizada por el club
Running Vejer c

Venta Pinto
y el CD Vejer
Balompié
refuerzan
sus vínculos

COLABORADOR OFICIAL

VEJER | El CD Vejer Balompié si-
gue sumando apoyos impor-
tantes para esta temporada,
consolidando el respaldo de
empresas locales que apues-
tan por el deporte como mo-
tor social en la comunidad.
En esta ocasión, el club cele-
bra la incorporación de Venta
Pinto como nuevo colabora-
dor oficial, un gesto que re-
fuerza el vínculo entre el de-
porte y la riqueza gastronómi-
ca que caracteriza a Vejer.

El club ha querido mostrar
su agradecimiento especial a
Cristina Pinto, destacando su
generosa contribución, que
permitirá a la directiva del
equipo lucir sudaderas oficia-
les durante los días de parti-
do. Este detalle, más allá de lo
práctico, simboliza el com-
promiso de Venta Pinto con el
equipo y el impulso al depor-
te local, generando un impac-
to positivo en la imagen del
club y en su representación
dentro y fuera del terreno de
juego.

cional que la ocasión merece,
tanto a los deportistas como a
sus familias.  Desde la Dele-
gación de Deportes  dieron su
“enhorabuena a estos depor-
tistas que han sido galardo-
nados, así como al club al que
pertenecen por el gran traba-
jo que viene realizando”.

tres medallas: dos valiosos
segundos puestos y un mere-
cido tercer lugar, consolidan-
do así el talento y la dedica-
ción del grupo.
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Puerto de Rusia.- 2: En psiquiatría, que padece
melancolía, monomanía caracterizada por la tristeza (Fem).- 3: Se
aprovechan. Sufijo de sustantivos y adjetivos.- 4: Al revés, conjunto
de calles afluentes a un mismo punto. Hombre de mar.- 5: Al revés,
pintor español. Caverna.- 6: En arquitectura, miembro voladizo
sobre el que se asienta una cornisa o alero, o los extremos de un din-
tel (Pl).- 7: Cierta canción (Pl). Nueva.- 8: Al revés, escondais, ente-
rreis.- 9: Municipio de Cuenca.- 10: Doctrina política que propugna la
separación de algún territorio para alcanzar su independencia o
anexionarse a otro país.- 11: Al revés, nombre de mujer (Pl). Al revés,
nota musical.

VERTICALES.- 1: Nombre ruso. Letra repetida.- 2: Escrito en que se
denigra a personas o cosas (Pl). De aspecto malo o desfavorable.- 3:
Que se halla en un aprieto o dificultad (Fem y Pl). Letra griega.- 4:
Concedas. Malgastar.- 5: El que preside la oración canónica musul-
mana. Al revés, interjección.- 6: Jactancia del propio valer u obrar
(Pl).- 7: Al revés, negación. Bóvido salvaje. Desafío.- 8: Al revés, ali-
mentais. Al revés, gobierna.- 9: Símbolo químico. Cortés (Pl).- 10:
Ganso. Limpieza, curiosidad. Nota musical.- 11: Filósofo alemán.
Animal solípedo (Pl).
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Cercado de arbustos (Pl).- 2: Comparación
(Pl).- 3: Perspectica, vista (Pl).- 4: Verduleras.- 5: Envolveré.
Miel virgen.- 6: Preposición inseparable. Ría gallega. Al revés,
negación.- 7: Oficial del ejército turco (Pl). Destino.- 8: Punto
cardinal. Ente. Plural de consonante.- 9: Persona que profesa
la ciencia que estudia las razas y los pueblos en todos sus as-
pectos y relaciones (Pl).- 10: Relativas al viento.- 11: La totali-
dad de la materia corporal de un organismo vivo (Pl).

VERTICALES.- 1: Sobrenombre, seudónimo.- 2: Unte.- 3: Faz. Ha-
bilidad, maña.- 4: Hicieses ruido. Pronombre personal.- 5: Al
revés, retroceso, bote. Exclusivo.- 6: Isla griega. Al revés, anti-
gua ciudad de Asia Menor.- 7: Aberturas, ojetes. Peñasco.- 8:
Superficial (Fem. y Pl). Fluído.- 9: Nombre de mujer. Termina-
ción del diminutivo (Pl).- 10: Pueblo germánico (Pl).- 11: Pecho
(Pl).
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Al revés, coged.- 2: Encubriros, apartaros.-
3: Embarcación pequeña (Pl).- 4: Excitas, alborotas.- 5: Husme-
aré. Hueco de una roca tapizado de una sustancia general-
mente cristalizada.- 6: Pronombre personal. Especie de
cortina. Artículo.- 7: Estaban. Poéticamente, infierno.- 8: Lapso
de tiempo muy prolongado. Eleva. Plural de vocal.- 9: Rítmico,
movido, enlazado.- 10: Natural de cierta ciudad italiana (Fem).-
11: Hornease.

VERTICALES.- 1: Tenga expuesta al sol cierto tiempo una cosa.-
2: Cierto baile (Pl).- 3: Gitano. Licor.- 4: Desvaríen. Manojo de
mies cortada y tendida en el suelo para formar gavillas.- 5: Na-
tural de cierta provincia española. Eleves.- 6: Fruto seco. Es-
pada famosa.- 7: Envite del resto en el juego del mus. Al revés,
esté enterado.- 8: El que tiene por oficio trabajar en el torno.
Tueste.- 9: Sitio poblado de árboles y arbustos. Ensenada.- 10:
Perteneciente a cierta secta judía.- 11: Lozanos.
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